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ХОККЕЙ

ВОРОБЬЕВА УВОЛИЛИ 
ИЗ СКА И СБОРНОЙ 

ЗА ПРОВАЛ НА ЧМ-2019

Михаил ЗИСЛИС

ВОРОБЬЕВ  
КАК АНГЛИЙСКИЙ МОНАРХ

Причина для увольнения Воро-
бьева у тех, кто отвечает в россий-
ском хоккее за принятие ключе-
вых решений, была. Очевидная, 
а не формальная. Третье место 
на чемпионате мира с, возмож-
но, лучшим составом в россий-
ской истории - это провал. С дан-

ной оценкой солидарны не толь-
ко часть моих коллег, но, уверен, 
и отдельные хоккеисты. Игроки 
в силу понятных причин выра-
жаются дипломатичнее, сглажи-
вая острые углы и подбирая акку-
ратные выражения. В интервью 
каждого из них тем не менее ощу-
щается чувство глубокого разоча-
рования. В Братиславу они еха-
ли только за золотом и бесславно 
уступили беззвездным финнами в 
полуфинале. Бронза, добытая во 

многом благодаря великолепной 
игре вратаря Василевского, не мо-
жет быть и малейшей индульген-
цией для «команды мечты».

Лично мое мнение изначально 
заключалось в том, что Воробье-
ву можно было бы дать еще один 
шанс. Все-таки год назад его бро-
сили в пекло с корабля после вне-
запного отстранения Олега Знар-
ка, поэтому тот турнир брать за 
точку отсчета было бы не совсем 
правильно.

Дьявол, как известно, кроется в 
деталях. Многочисленные источ-
ники, связанные с национальной 
командой, утверждают, что на тур-
нире в Словакии роль Воробьева 
на тренерском посту была сведена 
к минимуму. Хоккейный вариант 
английского монарха. Человека, 
который царствует, но не правит. 
В разборе игр и выборе тактики 
определяющей была позиция ас-
систентов - Алексея Кудашова и 
Анвара Гатиятулина. Видимо, то 

же самое происходило и в СКА в 
минувшем плей-офф. Только вряд 
ли кто-то в этом признается.

В Братиславе ситуация бы-
ла еще более вызывающей для 
Воробьева. На скамейке опера-
тивные решения в основном от-
давались на откуп Кудашову и 
Алексею Жамнову. Благо тот 
успешно в этом качестве проя-
вил себя еще на Кубке мира-2016 
и Олимпиаде-2018. Воробьев не 
стоял бессловесным истуканом, 

раскрывавшим рот только на 
пресс-конференции. Но его зона 
ответственности была явно огра-
ничена, чего нельзя сказать про 
его предшественников - Вячесла-
ва Быкова, Зинэтулу Билялетди-
нова, Олега Знарка. Они всегда 
оставались полновесными хозяе-
вами в раздевалках, их слово зна-
чило многое. В этом плане от ухода 
Воробьева ничего не меняется. Да 
и не в нем, как выясняется, дело.

Окончание - стр. 6

Главный тренер питерского клуба и национальной команды покинет оба поста - сегодня об этом будет объявлено 
официально. И в СКА, и в сборной Илью Воробьева сменит его помощник Алексей Кудашов.

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Георгий ДЖИКИЯ: «МОЙ ДЕВИЗ - 
ОСТАВАТЬСЯ САМИМ СОБОЙ»

Во вторник, 9 июля, Георгий Джикия был назначен капитаном «Спартака». 
Вечером защитник дал интервью «СЭ».

Н
азначение состоялось на 
утренней тренировке. 
Главный тренер команды 

Олег Кононов сам объявил ко-
манде о своем решении, а затем 
коротко пообщался с игроком.

Диалог получился ненапря-
женным.

Кононов: - Я хочу объявить. 
Первое - я говорил о том, что 
выборов капитана не будет, а 
будет выбирать главный тре-
нер. Поскольку я главный тре-
нер, я сделал свой выбор - это 
Джикия. В этом сезоне он ка-
питан команды, ему помога-
ет Зобнин. И, конечно, давай-
те поздравим Джикию с капи-
танством.

- Спасибо, - ответил Геор-
гий на поздравления, а глав-
ный тренер в это время надел 
ему повязку на руку.

- Большая ответственность, - 
продолжил Кононов. - Капитан 
должен в первую очередь помо-
гать главному тренеру.

- Помогу, - пообещал Джи-
кия.

- Если главный тренер хочет, 
чтобы команда бежала, значит, 
первый, кто должен бежать и 
играть в футбол, это…

- Это молодежь, - ответил Ге-
оргий.

Кононов, смеясь, подозвал 
Зобнина и поздравил уже его.

А потом началась трениров-
ка, после окончания которой 
Джикия дал интервью «СЭ» уже 
в своем новом статусе.

О ВЫБОРЕ ТРЕНЕР ЗАРАНЕЕ 
НЕ ПРЕДУПРЕЖДАЛ

- Вас не предупредили зара-
нее о выборе тренера?

- Нет. Приятно, что Олег 
Георгиевич выбрал меня. То, 
что вы видели на видео (на 
YouTube-канале «Спартака». - 
Прим. «СЭ»), - это практически 
все, что происходило. Потом мы 
с Ромой Зобниным прошли че-
рез тоннель из ребят - так нас и 

поздравили. Очень приятно, я 
рад, что стал капитаном.

- В целом же назначение 
стало неожиданностью? Неу-
жели не догадывались?

- В прошлом чемпионате 
я выходил с капитанской по-
вязкой больше 10 раз, поэто-
му, конечно, где-то ожидалось 
немного. Но все равно - ког-
да все произошло официаль-
но, был немного удивлен. И 
счастлив.

- Вы были готовы к выбо-
рам посредством голосова-
ния? И почему его не было, 
как думаете?

- Я был совершенно споко-
ен. Было бы голосование - го-
лосовал бы. Выбран такой ва-
риант, как Георгич решил, по-
жалуйста. У нас не возникало 
в команде разногласий по это-
му поводу.

- Кононов надел вам повяз-
ку - это новая или уже в прош-
лом сезоне выходили с ней?

- Выходил, да. Думали, что 
и тренировку в ней проведу. Но 
снял, потому что началась се-
рьезная работа и уже было не 
до шуток.

- Кононов оценил юмор про 
то, что «бежать будут моло-
дые». Это реприза на все слу-
чаи жизни?

- Это просто первое, что при-
шло в голову. Сказал, чуть по-
смеялись. Но понятно, что на 
мне сейчас двойная ответст-
венность, надо быть макси-
мально собранным, старать-
ся добавить - и в свои 25 лет 
стать для тех, кто помоложе, 
примером.

Сергей ЕГОРОВ
Окончание - стр. 2

Вчера. Тарасовка. Тренировка 
«Спартака». Главный тренер 

красно-белых Олег КОНОНОВ 
надевает капитанскую повязку 

Георгию ДЖИКИИ.

ГДЕ БУДЕТ ИГРАТЬ 
Тимофей МОЗГОВ?

После увольнения из «Орландо»  
у центрового сборной России по баскетболу 
несколько вариантов продолжения карьеры -  

НБА, Западная Европа и Россия.

7

ЗОНА КОКОРИНА И МАМАЕВА

Репортаж «СЭ» из Алексеевки Белгородской 
области, где находится исправительная колония-4, 

куда в понедельник доставили осужденных 
футболистов Александра Кокорина и Павла Мамаева.

5

ГИЛЬЕРМЕ РАССКАЗАЛ 
ВСЮ ПРАВДУ О КОНТРАКТЕ

Вчера «Локомотив» провел встречу с болельщиками. 
В ходе общения громкое заявление о своей ситуации 

сделал вратарь Гильерме, чье соглашение  
с клубом заканчивается через полгода,  

а новый договор не подписан.

4
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Май 2019 года. Братислава. Помощники Ильи ВОРОБЬЕВА (в центре) - Анвар ГАТИЯТУЛИН (слева) и Алексей КУДАШОВ - на последнем чемпионате мира играли ключевые роли в штабе сборной России. 
Сегодня Кудашов будет назначен главным тренером нашей национальной команды.
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ПОЧЕМУ 
ТАКОЙ КАПИТАН - 
ЭТО ПРАВИЛЬНО

Вчера главный тренер «Спартака» 
Олег Кононов назначил капитаном 

красно-белых 25-летнего 
защитника Георгия Джикию

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

М
нение народа совпало с мнением Кононова. Это хо-
рошо.
Совпало ли с мнением команды, доподлинно неиз-

вестно, но, скорее всего, тоже да. Анонсированные выборы 
капитана «Спартака» отменили, все решили по старинке.

Возможно, чтобы не вносить смуту в умы футболистов. 
Коллектив пока что не очень однородный и не самый ста-
бильный. И хотя я практически не сомневаюсь, что все рав-
но победил бы Джикия, появление других имен (тех, кто по-
лучил бы по 2-3-4 голоса) могло бы навредить атмосфере.

А так - все решил тренер, его выбор понятен и очеви-
ден большинству. Кто мог еще претендовать на повязку, 
теперь совсем не важно. Капитан - один. Вице-капитан, 
Роман Зобнин, - тоже. Точка.

Джикия - лидер «Спартака». И хотя он не самый великий 
оратор и, условно говоря, в раздевалке не станет произно-
сить зажигательных речей (как это любил делать Глуша-
ков), авторитет в команде у защитника высокий. Причем 
уважение исходит и от россиян, и от легионеров.

Еще при Каррере в редакцию «СЭ» приходил нападаю-
щий Луиз Адриану. В конце интервью мы попросили со-
ставить его свою команду мечты. Туда вошли 10 бразиль-
цев (от Неймара и Марселу до Виллиана и Дани Алвеса) 
и единственный россиянин - Джикия. Даже если выбор 
был сделан в шутку, это говорит о прекрасных отношени-
ях Георгия с бразильским крылом команды. Луиз Адриа-
ну, Фернанду, Айртон - вместе они играют важную роль 
в коллективе.

Джикию-капитана совершенно точно примут трибу-
ны. Болельщики уже делали Георгию баннер «Наш капи-
тан», когда требовали лишить повязки Глушакова. И надо 
сказать, сам Джикия в той ситуации вел себя максимально 
корректно. Право бывшего капитана не оспаривал, в ин-
тервью говорил на эту тему аккуратно, но, когда заменял 
Глушакова, нес повязку с достоинством.

Теперь главное его сохранить. А лучше - приумножить.
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НОВОМУ «СПАРТАКУ» РАНО В ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ
Так считают обозреватели «СЭ», которые дали прогноз на выступление красно-белых в сезоне-2019/20, назвав свои версии итогового места

Дмитрий ГИРИН: 4-5
Сезон для «Спартака» точно 

получится тяжелым. Как приня-
то говорить в таких случаях, пе-
реходным, хотя когда в послед-
нее время для красно-белых бы-
ло иначе? Вопросов много.

Они есть к главному тренеру: у 
Олега Кононова имелось три ме-
сяца зимой, чтобы начать строить 
что-то свое, но весной не проска-
кивало и намека даже на зачатки 
каких-то командных действий. О 
том, во что должен играть «Спар-
так», мы пока знаем исключитель-
но на словах. Особых предпосы-
лок, что все изменится за месяц 
межсезонья, не видно.

Они есть к составу: непонятно, 
каким он будет в начале сентября 
- к моменту закрытия трансфер-
ного окна. А за этот отрезок нео-
пределенности, утрясок и прити-
рок растерять можно очень много.

Они есть к руководству: не из-
вестно, как проявит себя по ходу 

сезона молодой генеральный ди-
ректор Томас Цорн.

Да, какие-то позитивные сдви-
ги по сравнению с тем, что проис-
ходило в недавнем прошлом, есть, 
откровенного провала ждать не 
стоит, но пробиться в Лигу чем-
пионов красно-белым невероятно 
сложно. Скорее всего, итогом ста-
нут 4 - 5-е место и Лига Европы.

Cергей ЕГОРОВ: 4-5
«Спартак» летом осуществил 

то, что надо было делать чуть 
раньше, - расстался с Глушако-
вым, сама фигура которого уже 
около года создавала негатив во-
круг команды. «Прицепом» пошел 
на выход и Комбаров - боец, спо-
койный парень, способный еще 
приносить пользу.

Сейчас обстановка нормали-
зована, много позитива. Но фигу-
ра главного тренера вызывает во-
просы - не тем, что говорит Олег 
Кононов, а тем, что делает. Време-
ни с момента назначения прошло 

достаточно, но изменений в плане 
игры не особенно и видно.

«Спартаку» нужно единение со 
своей аудиторией,

 трибунами, требуется пой-
мать ритм - такой, как в чемпи-
онском розыгрыше РПЛ-2016/17. 
Способен ли это сделать Кононов? 
Не думаю. Мы видим «Зенит», «Ло-
ко» и усилившийся «Краснодар», 
плюс всегда очень амбициозный 
и сохранивший состав ЦСКА.

Полагаю, красно-белых ждет 
очень суровый сезон, и многое за-
висит от того, как команда прой-
дет жесточайший август, когда 
параллельно с чемпионатом Рос-
сии пройдет отбор в Лигу Евро-
пы.

В таких условиях мой позитив-
ный сценарий - борьба за третье 
место. А негативный - место вне 
еврокубков по итогам сезона.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ: 2-3
Все зависит от удачи и от од-

ной суперпокупки. Последует она 

- придет «Спартаку» счастье. Нет 
- ждем повторения прошлого се-
зона. Команде нужны «решаль-
щики», люди, делающие разницу. 
Из внутренних резервов это Фер-
нанду и Луиз Адриану. Но в какой 
форме они подойдут к сезону? Это 
и есть удача.

А сильный атакующий хавбек, 
которого пытаются взять этим ле-
том, - и есть суперпокупка. Мой 
прогноз - за второе место при хо-
рошем стечении обстоятельств 
можно бороться.

Вячеслав КОРОТКИН: 3-4
Чемпионами красно-белых 

пока не вижу. Более того, мас-
штабные перемены в составе и 
руководстве клуба предполагают 
переходный период. Вот он и на-
ступает - так что ждать подвигов 
от «Спартака» в новом чемпиона-
те не стоит.

Мне кажется, что сейчас все 
делается ради одной, но масштаб-
ной цели: окончательно разо-

браться с командой, понять с кем 
и как идти дальше - и сделать на 
этом пути серьезный шаг вперед 
уже в сезоне-2020/21. Не исклю-
чаю, что с новым тренером. Не 
исключаю, что им станет Стани-
слав Черчесов. Не исключаю, что 
он в итоге приведет спартаковцев 
к новым титулам.

А пока потенциала хватит на 
то, чтобы не выпасть из числа пя-
терки лучших в РПЛ, побороться 
за место в тройке. Но - не более.

Игорь РАБИНЕР: 3-4
«Спартак» не будет находить-

ся под таким адским давлением, 
как в прошлом сезоне. Тема Мас-
симо Карреры отдаляется по вре-
мени, Денис Глушаков - в «Ахма-
те». Безусловно, команде нужно 
укрепиться на двух-трех позици-
ях, но и при нынешнем составе, 
если Олега Кононова оставят в по-
кое и дадут ему спокойно и вдум-
чиво работать, красно-белые сде-
лают шаг вперед.

А еще пара точных кадровых 
штрихов - и в сезоне-2020/21 
спартаковцы станут претендента-
ми на золото. Убежден, что крас-
но-белым сейчас нужны прежде 
всего постепенность, последова-
тельность и отсутствие резких 
движений.

И, возможно, самое важное - 
чтобы Кононову каким-то обра-
зом удалось оградить игроков и, 
кстати, самого себя от воздейст-
вия извне. Они должны думать 
только о футболе. Это - один из 
главных, если не главный рецепт 
успеха.

Александр РОГУЛЕВ: 3-4
В каждом из топ-клубов премь-

ер-лиги сейчас не все слава богу. 
В «Краснодаре» перестройка стала 
вынужденной, там много травм. В 
«Зените» пытаются избежать рас-
слабленности после золота РПЛ и 
усилиться под Лигу чемпионов, 
держа в уме новый лимит на ле-
гионеров. В «Локомотиве» есть 

конфликт между руководством и 
главным тренером. В ЦСКА слож-
ности с качеством игры. В этом 
плане «Спартак» впервые с три-
умфального сезона-2016/17 мо-
жет похвастаться спокойной ра-
бочей атмосферой.

Допускаю, что у красно-белых 
не будет стабильности на стар-
те: все-таки на важных позици-
ях сменились игроки, и пришед-
шим нужно время на адаптацию. 
Не думаю, что из-за обновления 
команды «Спартак» вывалится за 
пределы топ-5 РПЛ, но и за чем-
пионство бороться объективно 
рано.

Мое мнение - пойдет борьба за 
место в Лиге чемпионов, к кото-
рой молодой состав окажется не 
до конца готов, и займет в итоге 
3-е или 4-е место.

Егор ЧЕРНОВ: 4-5
Мне сложно представить 

нынешний «Спартак» среди 
соискателей чемпионства, но и 

ниже определенного уровня он 
опуститься не может. По стоимо-
сти состава красно-белые сейчас 
пятые в лиге (сайт transfermarkt.
de не даст соврать), причем, на-
пример, «Динамо» стоит в два с 
лишним раза дешевле. Оттолк-
нусь от этих цифр и назову 5-е ме-
сто потенциальным «дном» сле-
дующего сезона для «Спартака».

На сборах москвичи выгляде-
ли средне. И даже хорошо, что не 
выиграли товарищеский турнир 
в Австрии - голоднее будут. Боль-
шее значение имеет смазанный 
весенний отрезок прошлого ро-
зыгрыша РПЛ - команда была не-
убедительна, а за короткое летнее 
межсезонье привести ее в порядок 
невозможно.

Думаю, «Спартак» слабо прове-
дет первую часть сезона, а в сере-
дине осени не исключаю появле-
ния нового тренера - и улучшения 
результатов. Но до Лиги чемпи-
онов красно-белые все равно не 
дотянутся.

68 МАТЧЕЙ, 
3 ГОЛА

Приводим  
основные показатели Джикии 

в московском клубе
1-е место среди центральных защитников занял Джи-

кия по оценкам «СЭ» в сезоне-2018/19. В 26 матчах он за-
работал средний балл 5,85.

2 трофея выиграл Джикия со «Спартаком»: чемпионат 
России-2016/17 и Суперкубок-2017. Кроме того, Георгий 
- бронзовый призер РПЛ-2017/18.

2 раза Джикия попадал в список 33 лучших игроков се-
зона по версии РФС. В сезоне-2016/17 занял второе место, 
в сезоне-2018/19 - первое.

3 гола забил Георгий за красно-белых. В сезоне-2017/18 
он поразил ворота «Тосно», а год спустя отличился против 
«Ахмата» и «Динамо».

6 встреч с капитаном Джикией «Спартак» выиграл, пять 
раз красно-белые уступили, четырежды зафиксирована ни-
чья. При этом защитник в этой роли принес клубу победу в 
дерби с «Динамо», забив со штрафного единственный гол.

15 матчей в статусе капитана ранее провел Джикия за 
«Спартак». 12 раз защитник выводил команду на поле в 
чемпионате страны и трижды в Лиге Европы.

17 желтых и одну красную карточку получил Георгий 
в играх за «Спартак». Единственное удаление пришлось 
на матч с «Арсеналом», завершавший чемпионский се-
зон-2016/17.

17 игр за сборную России провел Джикия, будучи фут-
болистом «Спартака». До переезда в Москву Георгия вызы-
вали в национальную команду, но на поле он не выходил.

23 встречи с участием Джикии «Спартак» завершил без 
пропущенных мячей. 19 «сухарей» красно-белые оформи-
ли в РПЛ, два - в Кубке России, по одному - в отборе Лиги 
чемпионов и групповом турнире Лиги Европы.

68 матчей провел Джикия за «Спартак» с тех пор, как 
перешел в московскую команду из «Амкара» 27 декабря 
2016 года.

Георгий ДЖИКИЯ: «МОЙ ДЕВИЗ - 
ОСТАВАТЬСЯ САМИМ СОБОЙ»

Окончание. Начало - стр. 1
- Какова главная обязанность 

капитана вне поля?
- Если про быт, то глобальных пе-

ремен не произошло. Я как был чле-
ном команды, так им и остался, по-
этому просто постараюсь доносить 
мысли игроков до тренера, стать мо-
стиком между штабом и игроками.

- Штрафы вы собираете теперь?
- Нет.
- То есть капитан добрый?
- У нас есть человек, который за 

это отвечает. Кто? Нельзя говорить.
- Большой у человека депозит?
- Давно ничего не собирали. Поэто-

му на карте ноль.
- Кто для вас идеальный капитан 

в мировом футболе?
- Никого не назову. Потому что не 

вижу, как они вблизи ведут себя на по-
ле, в быту, в тренировочном процессе, 
как общаются с тренерами и руковод-
ством, а это важно.

- А в России, в «Спартаке»? 
Информации тут больше.

- Могу говорить о российском пе-
риоде, который я помню и видел. Егор 
Титов, Андрей Тихонов, Алекс, Денис 
Глушаков.

- Не считаете, что роль капита-
на слишком преувеличена, что это 
больше для болельщика, а в вашей 
жизни ничего особо не поменялось?

- Слушайте, как я выходил на поле, 
так и должен выходить. Как отдавал-
ся на все сто, так и продолжу. Приви-
легий в связи с капитанством у меня 
не появилось. Задачи те же - выйти на 
поле в день игры, победить, принести 
максимальную пользу команде. По-
вязка для болельщиков, для команды 
- чтобы решать внутренние вопросы. 
Но, когда касается футбола, игры, я 
ничем не лучше остальных.

- В каком состоянии вы подходи-
те к сезону, какие у вас ожидания?

- Мы в хорошем состоянии, в тону-
се. Загадывать, как все будет, тяжело, 
потому что мы не сыграли пока даже 
туров 5 - 10.

- Вам теперь надо поселиться в 
Москве - на командные мероприя-

тия капитану нельзя опаздывать. 
Пора переезжать из Балашихи.

- Готов выбираться из Балашихи 
хоть каждый день в любой конец Мо-
сквы. Пробки не проблема - я всегда 
приезжаю первым, потому что такие 
мероприятия очень люблю.

- Вы поиграли во всех лигах рус-
ского футбола. Можете вспомнить 
капитанов своих команд?

- В «Локомотиве-2» через полтора 
года после прихода капитаном был я, 
до этого - Стас Ремнев. В нальчикском 
«Спартаке» - Леха Степанов, вратарь, 
потом Амир Бажев, кстати, спарта-
ковский парень. В дзержинском «Хи-
мике» - Сергей Шустиков, он сейчас в 
«Торпедо», в «Амкаре» - Дмитрий Бело-
руков, в «Спартаке» - Денис Глушаков.

- Важная часть обязанностей 
капитана - общение с болельщика-
ми, с этим в последние год-полтора 
были явные проблемы. Почувство-
вали, как вас встретили?

- Очень много теплых слов. Хочу 
всем сказать большое спасибо и за 
это, и за пожелания перед сезоном. 

Передаю привет болельщикам и спа-
сибо за то, что на протяжении все-
го времени, что я в «Спартаке», меня 
встречают очень тепло и даже посвя-
тили баннеры.

- Чего капитан «Спартака» не дол-
жен делать ни в коем случае?

- Не должен проходить мимо 
микст-зоны.

- Это вам уже сказали?
- Это я прочитал в прессе. Надо 

не проходить мимо, чтобы никого не 
обидеть.

- А по отношению к болельщи-
кам?

- Моя позиция - оставаться со все-
ми честным и открытым. Ничего не 
придумывать, не хочется как-то и что-
то переигрывать. Буду таким, какой 
есть. Постараюсь общаться с болель-
щиками, быть открытым.

- Главный девиз капитана Джи-
кии?

- Быть самим собой. Оставаться 
таким же, как есть сейчас.

Сергей ЕГОРОВ

С КАПИТАНОМ ДЖИКИЕЙ «СПАРТАК»  
НАБРАЛ ПОЛОВИНУ ВОЗМОЖНЫХ ОЧКОВ, РЕКОРД - У ГЛУШАКОВА

Георгий Джикия к моменту назначения капитаном «Спартака» успел вывести красно-белых на поле в 14 встречах чемпионата Рос-
сии. Это девятый показатель среди футболистов московского клуба в XXI веке. Когда повязка была на рукаве Джикии команда одер-
жала шесть побед и набрала ровно половину возможных очков.

За последние 18 сезонов чаще всего выводил «Спартак» на поле Егор Титов (161 раз), успешнее всего - Денис Глушаков, при нем 
набрано 70,90 процента очков. (Кирилл БУРДАКОВ)

Футболисты, которые были капитанами «Спартака»  
более чем в пяти матчах чемпионата России в XXI веке

Игрок Сезоны И В Н П О % очков
Денис ГЛУШАКОВ 2015-2019 63 41 11 11 134 70,90
Егор ТИТОВ 2001-2003, 2005-2008 161 82 46 33 292 60,46
Сантос МОЦАРТ 2008 10 5 3 2 18 60,00
Сергей ПАРШИВЛЮК 2011/12, 2013/14 16 7 7 2 28 58,33
АЛЕКС 2009-2011 16 8 3 5 27 56,25
Андрей ДИКАНЬ 2010-2013 37 18 8 11 62 55,86
Николас ПАРЕХА 2011/12 6 3 1 2 10 55,56
Мартин ЙИРАНЕК 2007-2010 42 20 9 13 69 54,76
Войчех КОВАЛЕВСКИ 2004-2006 10 4 4 2 16 53,33
Дмитрий КОМБАРОВ 2012-2015, 2017/18 43 20 8 15 68 52,71
Артем РЕБРОВ 2014-2018 61 27 15 19 96 52,46
Дмитрий ПАРФЕНОВ 2002, 2004 9 4 2 3 14 51,85
Георгий ДЖИКИЯ 2018/19 14 6 3 5 21 50,00
Владимир БЕСЧАСТНЫХ 2002 9 3 3 3 12 44,44
Радослав КОВАЧ 2008 9 3 3 3 12 44,44
Дмитрий АЛЕНИЧЕВ 2004-2005 8 3 1 4 10 41,67
Юрий КОВТУН 2003-2004 9 3 2 4 11 40,74
Игор МИТРЕСКИ 2004 6 2 1 3 7 38,89

Менее пяти матчей в качестве капитана «Спартака» провели Роман Павлюченко (4 матча, +2=2-0), Мартин Штранцль (4, +2=2-0), 
Александр Шешуков (3, +2=0-1), Квинси Промес (3, +2=0-1), Сальваторе Боккетти (2, +0=1-1), Веллитон (1, +1=0-0), Сергей Ковальчук 
(1, +1=0-0), Андрей Тихонов (1, +1=0-0), Артем Дзюба (1, +1=0-0), Рафаэл Кариока (1, +1=0-0), Сергей Песьяков(1, +0=1-0), Александр 
Самедов (1, +1=0-0) и Роман Зобнин (1, +0=0-1).

Защитник красно-белых Георгий ДЖИКИЯ принял капитанскую повязку,  
которая ранее принадлежала Денису ГЛУШАКОВУ (на правом снимке).
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Владимир ФЕДОТОВ: «СУТОРМИН - 
НЕ МОЛЧУН. ОН ГОТОВ К «ЗЕНИТУ»

Главный тренер «Оренбурга» 
в эксклюзивном интервью «СЭ» 
рассказал о сильных и слабых 
качествах новичка «Зенита»,  
чей переход в питерский клуб 
стал одним из главных 
событий межсезонья

ОСВОИВ ИГРУ 
В ОБОРОНЕ, 

АЛЕКСЕЙ ЗДОРОВО 
ПОДРОС КАК УНИВЕРСАЛ

-  Номинально атакую-
щий полузащитник, Сутор-
мин играл в «Оренбурге» и в 
нападении, и в обороне - вы 
задействовали его на мно-
гих позициях.

- В современном футболе нужно, что-
бы игроки обладали универсальностью. 
Когда Алексей появился у нас, ему не 
хватало оборонительных навыков - во 
всех предыдущих командах он был от 
этого освобожден. Все идет с детства: 
когда футболист показывает хорошую 
игру в атаке, как правило, тренеры дет-
ских команд закрывают глаза на оборо-
ну - главное, чтобы забивал голы.

Поэтому мы начали уделять этому 
внимание, говорить, работать на трени-
ровках. В итоге Сутормин сделал боль-
шой шаг вперед - превратился в одного 
из лидеров чемпионата по количеству 
отборов. Возможно, на каком-то этапе 
- еще в ФНЛ - из-за этого снизилось ка-
чество его действий в атаке, но одновре-
менно расти и там, и там не получается.

Но хорошо освоив и поняв требова-
ния, предъявляемые к оборонитель-
ной игре, Алексей здорово подрос как 
универсал, который может закрыть не-
сколько позиций - включая крайнего 
защитника.

- При этом в нападении он чаще 
действовал слева, а в защите - спра-
ва. Почему?

- Мы пробовали его и на левом краю 
обороны - он играл так в Астрахани: 
слева, с уходом в середину под правую 
ногу. Но почему-то там он терялся, не 
очень хорошо получалось. Справа бы-
ло удобнее.

- Значит, на поле он может испол-
нить любую роль?

- Любую или нет, но это и фланги, и 
зона инсайда. В нашей схеме ему при-
ходилось много двигаться между лини-
ями - средней и оборонительной. Роль, 
которая обязывает разбираться в ком-
пактной игре. Например, в системе с 
тремя опорниками - 5-3-2 - он может 
быть одним из крайних инсайдов, сле-
ва или справа.

- И все же, где у Сутормина полу-
чается лучше всего?

- Думаю, то, что с позиции левого ин-
сайда им забито восемь голов, - это хо-
роший показатель. Он ведь не чистый 
нападающий, хотя второго форварда 
тоже играл, хорошо смотрелся и, кста-
ти, забил тогда в Петербурге «Зениту» - 
когда в схеме 5-3-2 действовал под Де-
спотовичем.

- Какие навыки помогают ему про-
являть себя на левом фланге атаки?

- Скоростные качества, хорошая вы-
носливость. Я бы отметил дистанцион-
ную скорость - нам приходилось играть 
против соперников, у которых появля-
лись хорошие зоны, и мы использова-
ли их за счет классных включений Су-
тормина.

Сейчас у него будет новая роль - «Зе-
нит» играет первым номером, нужно 
будет доставать из себя другие качест-

ва. Думаю, у Алексея они тоже 
присутствуют.

- Если говорить об игро-
вых минусах, в чем ему еще 
нужно прибавлять?

- Не хотелось бы об этом го-
ворить. Мы с Алексеем все это 
обсуждали, он прекрасно зна-
ет, в чем ему нужно расти и что 
делать, чтобы вырасти в насто-

ящего мастера. Повторюсь, все идет из 
детства - не беда наших парней, что где-
то возникают недочеты, просто все эле-
менты нужно подтягивать кропотливым 
трудом. Идеальных футболистов не бы-
вает, а если бывают - они стоят уже мил-
лиарды. И то кто-то хуже отбирает, кто-
то хуже пасует.

СУТОРМИН - НОРМАЛЬНЫЙ,  
НО БЫВАЮТ ВЫПЛЕСКИ ЭМОЦИЙ

- В «Оренбурге» он был лидером, 
игроком стартового состава, в «Зени-
те» придется доказывать все заново, 
психологическое давление будет сов-
сем другим. Как вы считаете, Сутор-
мин готов к этому?

- Готов. В этом отношении мы тоже 
вели с ним работу: были моменты, ког-
да нас что-то не устраивало, и мы объ-
ясняли ему, что в большей степени это 
его психологическая самоподготовка, 
что за счет этого можно прогрессиро-
вать. Не секрет, что излишняя эмоцио-
нальность мешает, но и недостаточная 
тоже отбрасывает назад. Поэтому важ-
но достичь какой-то середины, когда 
ты не закрепощен, но и не расслаблен, 
а всегда готов и находишься в той кон-
центрации, которая помогает тебе по-
казывать свой лучший футбол.

- Если говорить про эмоции в 
целом, какой он - вспыльчивый или 
спокойный?

- Нормальный. Бывают всплески, 
выброс эмоций, когда он нарушает пра-
вила: семь желтых карточек в прошлом 
чемпионате - это от желания победить, 
от амбиций футболиста, которому не-
безразличен результат и своя игра. Та-
кое случается.

- Разговаривает на поле?
- Конечно. Требования современ-

ного футбола - чтобы каждый помогал 
другому: подсказывал, руководил сво-
им партнером, не стеснялся брать на 
себя ответственность. Это тоже мас-
терство. Качество игры футболиста-
молчуна сразу снижается. А Сутормин 
не молчун - спокойно адаптируется в 
коллективе. В этом плане все хорошо.

- Говоря о мотивации игроков, вы 
сказали однажды, что кого-то следу-
ет успокоить, кого-то - похвалить. 
Как вы чаще всего мотивировали 
Сутормина?

- Ему нужны хладнокровный на-
строй и хорошая поддержка. Он все 
быстро понимает, и важно не перегнуть 
палку, а внушить степень необходимой 
уверенности.

- Приходилось покрикивать на 
него?

- Естественно! Но это не говорит о 
том, что он не хочет, - просто оказался в 
такой ситуации, когда вроде готовится 
и все делает правильно, но не входит в 
игру. И тут есть разные тренерские ме-

тоды - повысить или, наоборот, пони-
зить его эмоциональный фон.

- Кто будет главным конкурентом 
Сутормина в Петербурге?

- Не знаю, это нужно спрашивать 
у главного тренера «Зенита». Главное 
- любая конкуренция только двигает 
вперед, если ее правильно восприни-
мать. Сейчас появилось интервью Джо-
на Терри, где он говорит: «Когда меня 
меняли, я все делал верно - понимал, 
брался за работу еще серьезнее, оже-
сточеннее и показывал тренеру на тре-
нировках, что я готов и достоин и он 
больше не посмеет меня заменить». Это 
то, что должен осознавать каждый фут-
болист. Думаю, Алексею нужно оста-
ваться самим собой и быть уверенным 
в своих силах.

ПОНИМАЕМ, ЧТО НЕМНОГО  
ОПАЗДЫВАЕМ С ТРАНСФЕРАМИ.  

НО НОВЫЕ ЛЮДИ  
ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДУТ

- Как проходит подготовка «Орен-
бурга»? На этой неделе уже старт 
чемпионата.

- Провели два сбора, сыграли пять 
контрольных матчей. Предсезонные 
игры сложно относить в разряд «по-
лезных поражений» или «полезных по-
бед», потому что каждая команда на 
сборах в разном состоянии - кому-то 

легче, кому-то тяжелее. В этом контек-
сте нет смысла смотреть на результат. 
Мы хорошо и плодотворно поработали 
над усилением позиций, которые это-
го требовали.

- Новых игроков в команде пока 
нет?

- Появился нападающий из брест-
ского «Динамо» (22-летний ганский 
нападающий Джоэл Фамейе. - Прим. 
«СЭ»), дело только в его трудоустройст-
ве, получении рабочей визы. Думаю, не 
за горами новые трансферы. Понима-
ем, что немного опаздываем, на это есть 
объективные и субъективные причи-
ны. Но новые люди обязательно будут.

- У вас есть волнение на этот счет?
- Предстартовый мандраж есть всег-

да, и не важно, 25 у тебя человек или 
три состава. Это часть профессии. Если 
ты спокоен и тебя ничего не волнует - 
значит, ты уже мертвый.

- Задача «Оренбурга» - как мини-
мум повторить, как максимум прев-
зойти прошлогодний результат?

- Задачи простые и понятные: у нас 
огромная группа болельщиков, и глав-
ное для нас - не разочаровать их своей 
игрой, поддерживать уровень прошлого 
сезона, показывать свое лицо и стиль. 
Понятно, что будет непросто - мы те-
перь уже не новички, совсем другой на-
строй на нас будет.

Егор БЫЧКОВ

СУТОРМИН В СОСТАВЕ 
«ЗЕНИТА» НА ПОЗИЦИИ 

ЛЕВОГО ПОЛУЗАЩИТНИКА

Несмотря на то что в «Оренбурге» Сутормин успешнее 
всего проявил себя именно на этой позиции, в петербург-
ском клубе его ждет серьезная конкуренция за место на 
левом краю полузащиты/атаки: Себастьян Дриусси здоро-
во прибавил во второй половине минувшего сезона, был 
признан лучшим игроком клуба в мае и вряд ли так про-
сто позволит вытеснить себя из состава.

СУТОРМИН В СОСТАВЕ 
«ЗЕНИТА» НА ПОЗИЦИИ 

ПРАВОГО ПОЛУЗАЩИТНИКА

Куда вероятнее появление Сутормина на правом флан-
ге: Эмилиано Ригони, Роберт Мак и Олег Шатов, с которы-
ми он будет конкурировать там, в отличие от Дриусси не 
имеют стабильного места в основе, а двое первых, воз-
можно, покинут Санкт-Петербург.

СУТОРМИН В СОСТАВЕ 
«ЗЕНИТА» НА ПОЗИЦИИ 

«ДЕСЯТКИ»

Маловероятно, но все же возможно появление зени-
товского новичка в роли «десятки». На этой позиции Су-
тормин прежде не играл, но его универсализм придет на 
помощь, если Сергей Семак решит видоизменить привыч-
ную для себя схему.

Вчера. Санкт-Петербург. Главный тренер «Зенита»  
Сергей СЕМАК приветствует новичка  

Алексея СУТОРМИНА (справа)  
перед его тренировкой  
с сине-бело-голубыми.

Сергей ПРЯДКИН: «РАСШИРЕНИЕ ЛИГИ 
МОЖЕТ БЫТЬ ТОЛЬКО ПОСЛЕ 2022 ГОДА»

Президент РПЛ Сергей Прядкин, директор по маркетингу лиги Евгений Савин и президент 
БК «Лига Ставок» Юрий Красовский ответили на главные вопросы перед началом сезона-2019/20

Ярослав СУСОВ из Москвы

ВАР БУДЕТ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 

НЕ НА ВСЕХ МАТЧАХ
- Какова ситуация с введени-

ем ВАР? - вопрос Прядкину.
- Знали, что этот вопрос будет 

задан. Решение по ВАР принято. 
Поставлена задача запустить сис-
тему с первого тура нового сезона. 
Вчера прошло заседание рабочей 
группы, на котором я присутство-
вал. Как говорил президент РФС 
Александр Валерьевич Дюков, си-
стема будет использована не на 
всех матчах. Децентрализован-
но. Сегодня к концу дня или за-
втра будет принято решение, кто 
будет техническим подрядчиком. 
Обе компании готовы к использо-
ванию ВАР с первого тура.

- Какие стадионы будут исполь-
зоваться в сезоне-2019/20?

- Со следующего сезона (сезо-
на-2020/21. - Прим. «СЭ») будет 
введен очень жесткий критерий 
по лицензированию. В этом се-
зоне мы будем играть практиче-
ски на всех аренах, где проходили 
матчи чемпионата мира. Будем по 
возможности использовать стади-
оны чемпионата мира в рамках 
программы наследия.

- Как лига относится к пред-
ложению президента ЦСКА 
Евгения Гинера о расширении 
РПЛ за счет клубов из ближне-
го зарубежья?

- Было две предпосылки для 
появления темы расширения пре-
мьер-лиги - экономическая и гео-
графическая. Пока мы не готовы 
к этому. Потом появилось пред-
ложение Евгения Гинера. Мы 
пообщались с представителями 
Казахстана, Армении перед Су-
перкубком России. Нам дано по-

ручение проработать эту идею. 
Но это очень сложно. Многих на-
стораживает ситуация с еврокуб-
ками. Конкурировать с нашими 
клубами сложно. А команды из 
других стран хотят играть в ев-
рокубках - это деньги для разви-
тия в футбола. Есть предложение 
играть больше матчей. Есть ана-
лиз вариантов изменения кален-
даря. Но озвучивать сейчас не бу-
ду. Идею расширения лиги можно 
рассматривать только с 2022 го-
да из-за того, что национальные 
чемпионаты будут сокращены из-
за чемпионата мира в Катаре. Ко-
личество игр мы, наверное, смо-
жем увеличить. Но это уже будет 
отдельная пресс-конференция.

- Приоритет в работе лиги - 
увеличение посещаемости мат-
чей, - продолжил директор по 
маркетингу РПЛ Евгений Савин. 
- В прошлом году приняли допол-
нительные критерии лицензиро-
вания для клубов РПЛ. Все клубы, 
которые занимают первые места 
по спортивным показателям, вы-
ходят в премьер-лигу. Но теперь 
они должны еще и иметь стадион 
первой категории в своем городе. 
«Тамбов» заявил арену в Саранс-
ке. В сезоне-2020/21 такой лазей-
ки уже не будет.

- Насколько необходимо рас-
ширение лиги с экономической 
точки зрения? - спросили у Са-
вина.

- В силу климатических при-
чин мы мало играем. Можно изме-
нить формат турнира или увели-
чить количество команд. Социаль-
ная составляющая говорит: «Мы 
страна большая, нужно больше ко-
манд». Но перед чемпионатом ми-
ра в Катаре лиги должны будут за-
вершить осеннюю часть турнира 
в конце октября. Так что думать 
о расширении будем после этого.

- С какой целью матчи РПЛ 
транслировались в Youtube для 
зарубежных стран? - вопрос ему 
же.

- С точки зрения маркетин-
га это дало нам отличный опыт. 
Большой интерес наши матчи 
вызывают в странах СНГ, Латин-
ской Америки, а также в странах 
с крупными русскими общинами 
- Германии, Израиле, США.

- Кто главный фаворит РПЛ? 
- спросили Красовского.

- По нашим прикидкам, это 
«Зенит». На втором месте «Локо-
мотив», далее - «Краснодар».

- А как же «Спартак» и ЦСКА?
- Они следом.

ЕСТЬ ОГРОМНОЕ ЖЕЛАНИЕ 
РАЗРЕШИТЬ ПИВО 

НА СТАДИОНАХ
- Когда будет разрешено пиво 

на стадионах? - вопрос Прядкину.
- Желание есть огромное. И у 

нас, и у болельщиков. Пока идет 
обсуждение. Есть и лоббисты, и 
противники. Это могло бы стать 
хорошим подспорьем для клубов 
в деле привлечения пивных брен-
дов на стадионы. У каждого клуба 
был бы такой партнер, как сейчас 
букмекер.

- Каково ваше мнение по 
новому лимиту на легионеров?

- Многие наши заслуженные 
специалисты считают, что кон-
куренция будет только при отсут-
ствии лимита. Была очень долгая 
дискуссия насчет формата «8+17» 
или «7+18», хотя изначально была 
идея сделать «10+15». Но реши-
ли, что это слишком размашистая 
для легионеров заявка. Через год 
мы придем к необходимости че-
тырех доморощенных игроков в 
заявке. Это сложно. Рассматри-
вались разные варианты. В том 
числе английский - доморощен-

ные игроки должны быть из феде-
рации, а не из базы клуба. Напри-
мер, у «Тамбова» нет воспитанни-
ков, и он может взять игроков из 
Новосибирска. Но принципиаль-
ная позиция сейчас - воспитанни-
ки должны быть из своей акаде-
мии. В заявке 25 человек. Значит, 
если у клуба нет доморощенных 
игроков, то заявка сокращается 
до 23 футболистов.

- Где будет проводить домаш-
ние матчи «Оренбург»?

- «Оренбург» не имеет стади-
она первой категории. Будет иг-
рать в Самаре. Есть идея пони-
зить критерии для категорий. В 
Оренбурге есть небольшие недо-
статки, но другие клубы ареной 
довольны. Почти все соответству-
ет требованиям, кроме вместимо-
сти. Поэтому, возможно, снизим 
до восьми тысяч зрителей обяза-
тельную норму вместимости. В 
разных городах и командах посе-
щаемость разная. Региональным 
клубам надо дать возможность по-
строить маленькие, компактные 
новые стадионы. Еще есть несо-
ответствия техническим нормам 
по организации микст-зоны и ос-
вещению трибун. У меня есть га-
рантийное письмо от руководите-
ля клуба, что это будет исправле-
но. Как только это будет сделано, 
вынесем вопрос на бюро испол-
кома. Первые два тура «Оренбург» 
играет на выезде. До 27 июля клуб 
должен все вопросы решить.

ПЕРЕХОД СУТОРМИНА - 
ЗАКОННЫЙ

- Переход Алексея Суторми-
на в «Зенит» негативно повлиял 
на имидж лиги. Что вы думаете 
по этому поводу?

- «Санта-Барбара», как многие 
написали. С точки зрения зако-
на нарушений не было. Офици-

альной фиксации в системе ре-
гистрации не было. Бывают та-
кие переходы.

- Наоборот, надо смотреть, как 
с точки зрения имиджа отреаги-
ровали клубы, - отметил Савин. – 
«Рубин» здорово сделал - написал: 
«Спасибо за все». За ту неделю, ко-
торую игрок провел в клубе. Обы-
грывали «Санта-Барбару». С точ-
ки зрения пиара это очень инте-
ресный случай.

- Как составлялся календарь 
на новый сезон? - спросили у Са-
вина.

- Мы в этом году ушли от таб-
личного составления календаря, 
когда каждому клубу присваива-
ется определенный номер, а сде-
лали это с помощью искусствен-
ного интеллекта. Как нам сказа-
ли наши партнеры: «Вариантов 
календаря больше, чем атомов во 
Вселенной». Нам удалось развести 
все важные матчи по разным ту-
рам равномерно. К тому же два де-
кабрьских и первый мартовский 
туры не будут проводиться в не-
которых холодных городах. Мы 
могли сделать так, чтобы вооб-
ще не играть в холодную погоду в 
некоторых городах. Но тогда ко-
мандам пришлось бы по пять мат-
чей подряд проводить вне домаш-
ней арены.

- Собираетесь ли поднимать 
престиж Кубка России?

- Этот вопрос неоднократно 
поднимался, - ответил Прядкин. 
- Реформа Кубка России будет. Это 
важный турнир. У нас есть не-
сколько направлений развития. 
Возможно, обладателю кубка да-
дут шанс сыграть в Лиге чемпио-
нов напрямую или стыковой матч 
с клубом, выходящим в этот тур-
нир. Если договоримся с УЕФА. 
Либо финансовое стимулирова-
ние.

СУТОРМИН СТАЛ ДЕСЯТЫМ ИГРОКОМ, 
СМЕНИВШИМ «РУБИН» НА «ЗЕНИТ»

Алексей Сутормин стал десятым игроком за 12 лет, который перешел из «Ру-
бина» в «Зенит». Первым футболистом, проследовавшим в этом направлении, 
был аргентинский полузащитник Алехандро Домингес, который в 2007 году внес 
весомый вклад в первое российское золото питерцев. Последний переход со-
стоялся зимой 2019-го, когда из Казани в Санкт-Петербург перебрался один из 
главных героев весенней части чемпионата Сердар Азмун. (Денис АЛЬ-ЮСИФИ)

Игроки, переходившие из «Рубина» в «Зенит»
Игрок Год Сумма трансфера* И Г П Оценка «СЭ»

Алехандро ДОМИНГЕС 2007 7 000 000 46 7 10 5,78
Александр БУХАРОВ 2010 12 000 000 54 11 8 5,74
Сергей СЕМАК 2010 2 000 000 48 9 4 5,94
Кристиан АНСАЛЬДИ 2013 8 000 000 9 1 2 5,93
Александр РЯЗАНЦЕВ 2014 Св.агент 38 1 6 5,50
Саломон РОНДОН 2014 18 000 000 37 20 5 5,83
Эльмир НАБИУЛЛИН 2018 4 500 000 13 0 1 5,69
Магомед ОЗДОЕВ 2018 3 300 000 20 0 2 5,79
Сердар АЗМУН 2019 12 000 000 12 9 3 6,29
Алексей СУТОРМИН 2019 2 500 000 0 0 0 -

Приведена статистика в чемпионатах России.
*В евро, по данным transfermarkt.de.
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ЛИВЕНЬ - АРМЕЙСКАЯ ПОГОДА

ЦСКА под дождем разгромил «Рубин»  
в последнем контрольном матче перед стартом чемпионата 

благодаря хет-трику Арнора Сигурдссона

ЦСКА - РУБИН - 4:0 (1:0)

Голы: Сигурдссон, 15 (1:0). Сигурд-
ссон, 80 (2:0). Сигурдссон, 81 (3:0). Ча-
лов, 87 - с пенальти (4:0).

ЦСКА: Помазун, Мариу Фернандес, 
Шарлия, Васин, Магнуссон (Набабкин, 
88), Влашич (Нисимура, 69), Обляков, 
Ахметов (Марадишвили, 72), Сигурд-
ссон, Чалов, Бийол (Бистрович, 57).

«Рубин»: Дюпин, Данченко, Уремо-
вич, Сорокин, Денисов (Степанов, 62), 
Давиташвили (Могилевец, 65), Конова-
лов, Подберезкин, Башкиров (Сагитов, 
46), Кварацхелия (Закиров, 57), Марков 
(Микелтадзе, 72).

Наказания: Сигурдссон, 36. Дави-
ташвили, 54 (предупреждения).

9 июля. Ватутинки. База ПФК ЦСКА.

ВЛАШИЧ ВЕРНУЛСЯ
После товарищеского турни-

ра в Австрии в атмосфере вокруг 
ЦСКА были видны следы пани-
ки. Особенно среди болельщи-
ков, которые не могли принять 
сразу три поражения от прин-
ципиальных соперников мень-
ше чем за пару недель до начала 
сезона. Поговаривают, паниче-
ские нотки были и в тренерском 
штабе армейцев, где не понима-
ли причин, почему команда по-
казала такой результат.

Вроде бы причины были на 
поверхности: в Австрии не игра-
ли лидеры ЦСКА. Мариу Фернан-
дес пропустил два матча, а Вла-
шич - все три. По сути, в полном 
составе красно-синие собрались 
только в Москве, и шанс прове-
рить основу у Виктора Гончарен-
ко был только один - в товарище-
ском матче против «Рубина» в Ва-
тутинках.

Единственным железным иг-
роком стартового состава, кото-
рый не вышел на поле, стал Акин-
феев. Гончаренко по-прежнему 
наигрывает схему 4-4-2 с Магнус-
соном в роли левого защитника. 
Похоже, в таком варианте ЦСКА 
и начнет нынешний сезон.

Заметно, насколько активнее 
исландец начал подключаться 
к атакам ЦСКА. Хозяева мно-
го владели мячом в первой по-
ловине матча, и их наступле-
ние развивалось не привычным 
правым флагом через Фернанде-
са, а противоположным - через 
Магнуссона. Пару раз защитник 
сам оказывался на ударной по-
зиции, а на первых минутах да-
же сделал попытку пробить че-
рез себя.

Но в любом случае можно го-
ворить о том, что вариативность 
атак ЦСКА с нового сезона долж-
на увеличиться. При этом про-
блема с провалами Магнуссона 
в обороне, которую можно бы-
ло заметить в Австрии, никуда 
не делась: «Рубин», практически 
не атаковавший в первом тайме, 
все опасные моменты создал че-
рез левый край армейской обо-
роны.

ВАТУТИНКИ ЗАЛИЛО
Матч дал понять, что «Рубин» 

в нынешнем состоянии не может 
создать проблемы одному из ли-
деров РПЛ. Голевых моментов у 
гостей не было. Не помог своей 
новой команде и Кварацхелия: 
грузинский полузащитник вы-
шел в стартовом составе, оты-
грал 60 минут, но не отметил-
ся чем-то серьезным. Исполне-
ние стандартных положений - не 
в счет.

Готовность Влашича тоже 
нельзя назвать стопроцентной. 
В самом начале матча он разго-
нял атаки, играя в самом цент-
ре, и отметился плотным ударом 
в створ ворот. Но чем дальше шел 
матч, тем менее заметным ста-
новился хорват. Зато хорош был 
другой легионер ЦСКА - Сигурд-
ссон, который очень быстро от-
крыл счет своим голам в межсе-
зонье: после довольно привыч-
ной для армейцев атаки правым 

флангом исландца передачей на-
шел Чалов, и тот эффектно про-
бил влет.

Комбинационную игру ЦСКА 
прекратил ливень, разразивший-
ся над Ватутинками в конце пер-
вого тайма. У «Рубина» даже ста-
ли проходить дальние забросы, 
но в армейской обороне хорош 
был Шарлия, игравший для но-
вичка как-то даже слишком спо-
койно - опасности у ворот Пома-
зуна по-прежнему не было. Чем 
больше лило с неба, тем мень-
ше мяч передвигался по полю: 
команды просто ждали свистка, 
чтобы спрятаться на скамейке. 
Из-за дождя тренеры даже ре-
шили сократить перерыв: фут-
болисты отдыхали минут пять, 
не дольше.

У ДЮПИНА - 
РЕЗУЛЬТАТИВНАЯ ОШИБКА, 
У ПОМАЗУНА - ГОЛЕВОЙ ПАС

Но вместо унылых 1:0 под хо-
лодным дождем болельщики 
ЦСКА, сумевшие посмотреть за-
крытый матч с крыши одного из 
особняков недалеко от базы, уви-
дели эффектный разгром, спо-
собный поднять настроение лю-
бому пессимисту. Героем матча 
стал Сигурдссон, оформивший 
хет-трик.

И если его второй мяч - чи-
стая ошибка Дюпина, неудачно 
вышедшего из-за ворот (Помазун 
отметился голевой передачей!), 
то третий гол - результат класс-
ного дальнего удара точно в угол, 
на который вратарь «Рубина» да-
же не среагировал. Когда ЦСКА 
заслужил право на пенальти, Ча-
лов предложил исландцу попробо-
вать оформить покер, но тот уста-
ло махнул рукой: мол, мне и трех 
сегодня хватит. А Чалов тем вре-
менем установил окончательный 
счет в матче.

Александр РОГУЛЕВ
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ЖИРЕСС - КАК САРРИ. МАДАГАСКАР ПИШЕТ ИСТОРИЮ
Рассказываем о самом интересном из того, что произошло во второй части стартового раунда плей-офф

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
Мадагаскар - ДР Конго - 2:2 (Амада, 

8. Андриатсима, 77 - Бакамбу, 21. Мбем-
ба, 90). Пенальти - 4:2.

Футбольная гигантомания с 
подачи ФИФА шагает по плане-
те. Вслед за чемпионатом мира 
растет число участников конти-
нентальных турниров. Под краси-
вым лозунгом «Больше возможно-
стей!» чиновники подразумевают 
увеличивающееся число матчей 
и, соответственно, заработков. И 
только в Африке на первом ме-
сте остается футбол, потому что 
здесь прежде даже не мечтавшие 
об участии в соревнованиях тако-
го уровня карлики делают сказ-
ку былью.

Мадагаскар, о котором многие 
слышали только благодаря попу-
лярному мультфильму, в этом 
плане вне конкуренции. Таких 
дебютантов Черный континент 
не видел с 1982 года, когда на сво-
ем премьерном турнире Ливия до-
бралась до финала, где уступи-
ла Гане только в серии пенальти 
и не проиграла ни в одном из пя-
ти матчей. Ей, впрочем, помогали 
родные стены, тогда как Мадагар-
скар - одна из беднейших стран 
Африки. Тем не менее президент 
страны изыскал средства на чар-
терный рейс, который привез в 
Египет на игры плей-офф 480 бо-
лельщиков.

Скорее всего, на несколько ча-
сов они стали самыми счастли-
выми людьми на планете, ведь их 
сборная продолжает писать свою 
сказку. Могло показаться, что 
конголезцы выбьют Мадагаскар 
из седла, отыгравшись на исходе 
основного времени, однако остро-
витяне достойно провели допол-

нительные полчаса и оказались 
безупречны в серии пенальти.

КЕЙТА - НЕ ВОЛШЕБНИК
Алжир - Гвинея - 3:0 (Белаили, 24. 

Махрез, 57. Унас, 82).
Главной надеждой Гвинеи был 

Кейта, которого взяли на турнир 
вопреки желанию опасавшегося 
за состояние здоровья полузащит-
ника «Ливерпуля». Наверное, осо-
бо эмоциональные поклонники 
красных были близки к инфар-
кту, когда пропустивший финал 
Лиги чемпионов Наби получил 
повреждение уже во втором мат-
че группового раунда. К счастью 
для всех, ливерпульские медики 
не выявили у футболиста рециди-
ва старого повреждения, однако 
ключевую встречу первого этапа 
против Бурунди (2:0) самый яркий 
игрок «Слонов нации» пропустил, 
а на старте плей-офф появился на 
поле только на 56-й минуте.

Кейта был олицетворением 
гвинейских надежд, однако они 
умерли практически мгновенно - 
после великолепного гола Махре-
за, который поймал мяч в возду-
хе и одним движением убрал на-
ходившегося на пути к воротам 
защитника. Главному тренеру 
сборной Алжира Джамелю Бель-
мади можно по-хорошему поза-
видовать. Известный в прошлом 
футболист «Лис пустыни» может 
позволить себе такую роскошь, 
как держать на скамейке запас-
ных Брахими и Слимани, а Уна-
са использовать в роли джокера. 
На качестве игры алжирцев это не 
сказывается. Напротив, они сей-
час самая сбалансированная ко-
манда турнира, у которой больше 
всего забитых голов (9) и ни одно-
го пропущенного мяча.

ЗАА ВЫТЯГИВАЕТ «СЛОНОВ»
Мали - Кот-д’Ивуар - 0:1 (Заа, 76).
Два года назад малийцы и иву-

арийцы синхронно провалились 
на континентальном первенстве, 
не сумев выйти из группы. Меж-
ду тем это весьма крепкие сбор-
ные. У «Слонов» в принципе один 
из самых ярких по именам соста-
вов на текущем турнире. Настоль-
ко, что в старт не проходят футбо-
листы уровня Корне, который в 

последнем розыгрыше Лиги чем-
пионов трижды поразил ворота 
«Манчестер Сити». Попробуй вы-
играй конкуренцию у одного из 
самых ярких игроков последне-
го чемпионата Франции Пепе! 
Но как раз после замены потен-
циального новичка «Ливерпуля» 
Кот-д’Ивуар сумел склонить чашу 
весов в свою пользу, и просчетом 
обороны «орлов» воспользовался 
Заа. Судя по всему, ему совершен-

но не мешают бесконечные вопро-
сы о возможном переходе в «Арсе-
нал», ведь форвард отличился во 
втором матче подряд.

Между тем значительную часть 
встречи малийцы выглядели ин-
тереснее, а звезда «Порту» Марега 
терзал ивуарийскую оборону, ко-
торая не выглядела безупречной в 
отсутствие пропускающего чемпи-
онат из-за травмы Байи. «Орлам», 
как самой молодой команде турни-

ра, банально не хватило турнир-
ного опыта. «Слоны» их затопта-
ли, однако в четвертьфинальном 
противостоянии с Алжиром этого 
может не хватить.

ДРАМЫ  
НА ПРОМЕЖУТОЧНОМ 

ФИНИШЕ
Гана - Тунис - 1:1 (Бедуи, 90+2, в 

свои ворота - Хенисси, 73). Пеналь-
ти - 4:5.

Программу 1/8 финала завер-
шила одна из самых драматичных 
по сценарию игр. Гану логично 
называли фаворитом этой пары, 
так как Тунис вышел из группы 
с тремя ничьими, был малоэф-
фективен в атаке, и вдобавок ко 
всему Ален Жиресс не мог вклю-
чить в стартовый состав едва за-
лечившего травму лидера своей 
команды Хазри. Тем не менее, как 
и первая игра понедельника, эта 
встреча в целом смотрелась рав-
ной. Хотя перевес был на сторо-
не отметившихся попаданием в 
штангу «Черных звезд». Плюс кра-
сивейший гол пяткой Андре Айю 
отменили из-за нарушения пра-
вил, которого не было. Партей ру-
кой не играл, но при этом, скорее 
всего, находился в не замеченном 
судьями офсайде.

Во втором тайме ганцы про-
должали биться в наглухо закры-
тую дверь, а потом «Орлы Карфа-
гена» выложили на стол козырь в 
лице Хазри. Не совсем здорового, 
но по-прежнему гениального по 
африканским меркам мастера. За 
считаные минуты он полностью 
перевернул игру, создав три мо-
мента подряд. В первом из них во-
рота Ганы помог отстоять защит-
ник Нуху. Во втором - при подаче 
углового - мяч попал в переклади-
ну. Наконец, Хазри выдал пас пят-
кой под забегание Хечрида, и вы-
летевший на прострел защитни-
ка Хенисси уже не промахнулся.

Только в безвыходной ситуа-
ции Джеймс Аппиа вспомнил про 
Асамоа Гьяна, который покинул 
сборную, лишившись капитан-
ской повязки, но потом вернул-
ся после вмешательства прези-
дента страны. Менял ветеран ны-
нешнего капитана Андрей Айю, и, 

что интересно, тот передал повяз-
ку не стареющей звезде, а друго-
му игроку. Но Гьян не обиделся, и 
в добавленное арбитром время в 
борьбе с ним собственные воро-
та поразил Бедуи. Дополнитель-
ный защитник, специально выпу-
щенный Жирессом, чтобы отсто-
ять минимальное преимущество, 
в этот момент впервые коснул-
ся мяча!

Не зря говорят, что лучшее - 
враг хорошего. Впрочем, это обес-
печило дополнительные полчаса 
игры на встречных курсах со вза-
имными шансами на успех. Гьян 
едва не стал соавтором еще одно-
го гола, снова вступив в верховую 
борьбу, только Джордан Айю не 
попал в створ. Жиресс же решил-
ся на еще одну замену, специаль-
но под серию пенальти выпустив 
голкипера Бен Мустафу. Первый 
номер Ассен обиделся на трене-
ра, как Кепа на Маурицио Сарри, 
однако поле покинул, показывая, 
что травма глаза ему не помеха.

Вратаря долго успокаивали, 
он даже стоял в стороне от коман-
ды, а потом он молился за свое-
го сменщика, который угадал на-
правление почти всех ударов и 
отразил один 11-метровый. Это-
го оказалось достаточно, чтобы 
Тунис впервые обыграл «Черных 
звезд» в турнирном матче и по-
сле череды неудач наконец-то не 
вылетел в первом же матче плей-
офф.

Андрей КУЗИЧЕВ

В 1/4 финала встречаются:

10 июля. Сенегал - Бенин, Ниге-
рия - ЮАР.

11 июля. Кот-д’Ивуар - Алжир, Ма-
дагаскар - Тунис.

ФУТБОЛ

КУБОК АФРИКИ. 1/8 финала

7 июля. Александрия. Мадагаскар - ДР Конго - 2:2 (пен. - 4:2). Мадагаскарцы ликуют после выхода в 1/4 финала Кубка Африки.

«СПАРТАК» ПРЕДЛОЖИЛ 
ЗА ХАДЖИ 8 МИЛЛИОНОВ 
ЕВРО, РУМЫНЫ ХОТЯТ 12
«Спартак» предложил 8 миллионов евро за 

трансфер за 20-летнего полузащитника «Вито-
рула» Яниса Хаджи. Румынский клуб хотел бы 
получить большую сумму - речь идет о 12 мил-
лионах евро. Главный инициатор перехода - 
тренер красно-белых Олег Кононов, который 
хочет получить плеймейкера как можно скорее.

Сергей ЕГОРОВ

ГЛУШАКОВ ПОДАЛ 
ЗАЯВЛЕНИЕ В СК НА СВОЮ 

БЫВШУЮ ЖЕНУ
Полузащитник «Ахмата» Денис Глушаков 

подал заявление в Следственный комитет про-
тив своей бывшей супруги Дарьи с требовани-
ем возбудить уголовное дело по статье «Поддел-
ка документов». Речь идет о заключении в ви-
де психологического исследования детей пары, 
предоставленной самой Дарьей в ходе рассмо-
трения материалов дела о разводе и алиментах. 
По словам Марины Дубровской, адвоката Глу-
шакова, в ходе изучения экспертизы им уда-
лось установить, что автор исследования - не 
заявленный психолог с высшим психологиче-
ским образованием, а человек, некомпетент-
ный в этом вопросе.

- По случайному стечению обстоятельств - 
на самом деле, конечно, нет - это все происхо-
дит ровно за неделю до апелляции по алимен-
там, - сказал «СЭ» Сергей Жорин, адвокат Да-
рьи Глушаковой. - Если, допустим, какой-то 
специалист не обладает знаниями, это явля-
ется основанием исключительно для того, что-
бы в рамках суда заявить ходатайство о при-
знании этого доказательства недопустимым. 
Но это не является преступлением. А дальше 
суд решает, признавать проведенную экспер-
тизу это доказательством или нет. Самое глав-
ное, что когда подается заявление на преступ-
ление, то человек расписывается об уголовной 
ответственности за заведомо ложный донос. 
Когда по данному заявлению пройдет провер-
ка и будет установлено, что не только состава 
преступления нет, а его и не могло быть, то са-
мого Дениса могут привлечь к ответственно-
сти. Решив сделать сенсацию, он рискует по-
пасть в тюрьму.

- В течение какого времени Следственный 
комитет будет проводить проверку по этому 
заявлению?

- В течение десяти дней Денис получит по-
становление об отказе в возбуждении уголов-
ного дела, а дальше будет решаться вопрос, был 
ли в его действиях заведомо ложный донос. Эта 
история более перспективная.

Арман МКРТЧЯН

 БАРИНОВ ПРОДЛИЛ 
КОНТРАКТ С «ЛОКО»

«Локомотив» продлил контракт с полуза-
щитником команды Дмитрием Бариновым. Со-
глашение подписано на 4 года, зарплата футбо-
листа, по данным «СЭ», составит около 2 мил-
лионов евро в год.

В прошлом сезоне 22-летний Баринов про-
вел 33 матча во всех турнирах, забил 2 мяча и 
отдал 2 голевые передачи.

ВРАТАРЬ ВАСЮТИН 
ПЕРЕЙДЕТ В «ЗЕНИТ»…

24-летний вратарь Александр Васютин  пе-
рейдет из норвежского «Сарпсборга» в «Зенит». 
Игрок дал согласие на трансфер, сумма сделки 
оценивается примерно в 700-800 тысяч евро.

Васютин - воспитанник питерского клуба, в 
Европе также выступал за финский «Лахти». В 
этом чемпионате Норвегии провел 12 матчей, 
в прошлом розыгрыше Лиги Европы - 11 (5 - в 
отборе, 6 - в групповом турнире).

Сергей ЕГОРОВ

…А ВРАТАРЬ БАБУРИН 
«ЗЕНИТ» ПОКИНЕТ

По информации «СЭ», 25-летний голкипер 
«Зенита» Егор Бабурин перейдет в «Ростов». С 
большой долей вероятности это будет полно-
ценный трансфер.

Прошлый сезон Бабурин начинал в Петер-
бурге, затем его арендовал «Рубин», где про-
вел 6 матчей. 

Сергей ЕГОРОВ

МОСКАЛЕВ ОБСЛУЖИТ 
МАТЧ «СПАРТАК» - «СОЧИ» 

Назначены арбитры и инспекторы на мат-
чи 1-го тура чемпионата России, информиру-
ет официальный сайт РФС. 

12 июля (пятница)
«Арсенал» - «Динамо»: судья - Сергей Лапоч-

кин (Санкт-Петербург); ассистенты - Александр 
Кудрявцев (Санкт-Петербург), Рашид Абусуев 
(Санкт-Петербург); резервный арбитр - Евге-
ний Кукуляк (Калуга); инспектор - Александр 
Гончар (Сочи).

13 июля (суббота)
«Урал» - «Уфа»: судья - Сергей Карасев (Мо-

сква); ассистенты - Антон Аверьянов (Москва), 
Игорь Демешко (Химки); резервный арбитр - 
Николай Волошин (Смоленск); инспектор - Вла-
димир Енютин (Москва).

«Спартак» - «Сочи»: судья - Владимир Моска-
лев (Воронеж); ассистенты - Владислав Наза-
ров (Невинномысск), Адлан Хатуев (Грозный); 
резервный арбитр - Алексей Сухой (Люберцы); 
инспектор - Сергей Зуев (Москва).

«Ростов» - «Оренбург»: судья - Владислав Без-
бородов (Санкт-Петербург); ассистенты - Вале-
рий Данченко (Уфа), Алексей Стипиди (Красно-
дар); резервный арбитр - Павел Кукуян (Сочи); 
инспектор - Сергей Фурса (Санкт-Петербург).

14 июля (воскресенье)
«Крылья Советов» - ЦСКА: судья - Кирилл 

Левников (Санкт-Петербург); ассистенты - Егор 
Болховитин (Ленинградская область), Андрей 
Веретешкин (Санкт-Петербург); резервный ар-
битр - Станислав Васильев (Ижевск); инспек-
тор - Эдуард Малый (Волгоград).

«Зенит» - «Тамбов»: судья - Алексей Еськов 
(Москва); ассистенты - Дмитрий Мосякин (Мо-
сква), Андрей Болотенков (Москва); резервный 
судья - Василий Казарцев (Санкт-Петербург); 
инспектор - Сергей Мартынов (Москва).

«Ахмат» - «Краснодар»: судья - Виталий Меш-
ков (Дмитров); ассистенты - Дмитрий Сафьян 
(Москва), Антон Кобзев (Москва); резервный ар-
битр - Игорь Панин (Дмитров); инспектор - Сер-
гей Лапочкин (Санкт-Петербург).

15 июля (понедельник)
«Локомотив» - «Рубин»: судья - Михаил Вил-

ков (Нижний Новгород); ассистенты - Максим 
Гаврилин (Владимир), Алексей Лунев (Ново-
сибирск); резервный арбитр - Евгений Тур-
бин (Дмитров); инспектор - Сергей Францу-
зов (Москва).

АГЕНТ ФЕРНАНДЕША 
ПРИЛЕТЕЛ В МОСКВУ

Паулу Барбоза, агент 33-летнего полуза-
щитника Мануэла Фернандеша, прилетел в 
Москву. Цель приезда в нашу столицу - пе-
реговоры с «Локомотивом» о новом контрак-
те хавбека.

Предыдущий договор с клубом закончился 
в июне. Стороны вели диалог около года, одна-
ко до подписания соглашения дело не дошло. 
В прошлом сезоне Фернандеш провел 20 мат-
чей, забил 4 мяча и отдал 5 голевых передач.

Сергей ЕГОРОВ

«ПАРМА» ДОГОВОРИЛАСЬ 
О ТРАНСФЕРЕ ЭРНАНИ?

Полузащитник «Зенита» Эрнани близок к 
переходу в «Парму». Как сообщает сайт ита-
льянского журналиста Джанлуки Ди Мар-
цио, клубы скоро обменяются документами 
по трансферу 25-летнего бразильца. Сообща-
ется, что сумма компенсации сине-бело-голу-
бым составлит 4,35 миллиона евро.

Эрнани перешел в «Зенит» в 2016 году за 8 
миллионов евро, подписав 5-летний контракт. 
В сезоне-2017/18 бразильца арендовал фран-
цузский «Сент-Этьен».

В прошлом сезоне в составе питерского клу-
ба Эрнани провел 14 матчей в чемпионате Рос-
сии, забив один мяч. Контракт футболиста с 
питерцами действует до 30 июня 2021 года.

ЧЕРЫШЕВ БЛИЗОК 
К ВОЗВРАЩЕНИЮ В СТРОЙ

Нападающий сборной России и «Валенсии» 
Денис Черышев скоро вернется в строй, со-

общается в официальном Twitter националь-
ной команды.

По словам главного врача команды Эдуар-
да Безуглова, тренерский и медицинский штаб 
сборной России находятся на связи с Черыше-
вым. Его восстановление проходит хорошо, а 
контрольное МРТ показало значительную по-
ложительную динамику.

28-летний нападающий получил травму ко-
лена 21 апреля в матче 33-го тура чемпионата 
Испании против «Бетиса» (2:1).

 «СПАРТАК» ЛИКВИДИРУЕТ 
МЕДИЦИНСКИЙ 
ДЕПАРТАМЕНТ

Как стало известно «СЭ», в ближайшее вре-
мя красно-белые откажутся из одной из клуб-
ной структур - медицинского департамента, ко-
торый возглавляет Михаил Вартапетов. 58-лет-
ний специалист уйдет в отставку.

Руководить этим направлением работы в 
статусе главного врача команды станет 38-лет-
ний Михаил Бутовский, ранее трудившийся в 
ЦСКА, а сейчас помимо деятельности в «Спар-
таке» помогающий Эдуарду Безуглову в сбор-
ной России.

Вячеслав КОРОТКИН

«АРСЕНАЛ» И «РОСТОВ» 
ВЕДУТ ДИАЛОГ  

ПО ТРАНСФЕРУ МИРЗОВА 
По информации «СЭ», «Арсенал» и «Ростов» 

ведут диалог по трансферу 26-летнего полуза-
щитника Резиуана Мирзова. Прошлый сезон 
игрок провел на правах аренды в Туле, в 26 мат-
чах чемпионата забил 6 голов. «Оружейники» 
готовы заплатить за него около 2 миллионов 
евро, дончане хотят сохранить футболиста и 
не форсируют переговоры, если не поступит 
более выгодное предложение. 

Сергей ЕГОРОВ

«АРМАВИР»  
НЕ ДАЛ СОСТОЯТЬСЯ 
ВЕЧНОМУ РЕКОРДУ

В заключительном матче 1-го тура ФНЛ 
«Армавир» победил «Краснодар-2» и стал пер-
вой командой, выигравшей на своем поле в но-
вом сезоне. В девяти воскресных встречах успе-
ха добились гости.

АРМАВИР - КРАСНОДАР-2 - 2:1 (0:1)

Голы: Якимов, 35 (0:1). Хайруллов, 59 (1:1). Кал-
мыков, 64 (2:1).

«Армавир»: Руденок, Кутин, Хайруллов, Мирошни-
ченко, Тен, Безлихотнов (Лусикян, 60), Клопков (За-
малиев, 75), Гурфов, Переверзев (И.Иванченко, 81), 
Поляков (Падерин, 87), Калмыков.

«Краснодар-2»: Адамов, Марков, Грицаенко, Та-
ранов, Гогличидзе, Черников, Григорян (Сергеев, 59), 
Якимов, Жигулев (Сперцян, 68), Халназаров, Куто-
вой (Онугха, 71).

Наказания: Переверзев, 61. Якимов, 63 (преду-
преждения).

Судья: Панин (Московская область).
9 июля. Армавир. Стадион «Юность». 4160 зри-

телей.
 И В Н П М О
  1. Химки 1 1 0 0 5-2 3
  2. Ротор 1 1 0 0 3-0 3
  3. Томь 1 1 0 0 2-0 3
  4. Армавир 1 1 0 0 2-1 3
  5. Шинник 1 1 0 0 2-1 3
  6. Енисей 1 1 0 0 1-0 3
  7. Нефтехимик 1 1 0 0 1-0 3
  8. Спартак-2 1 1 0 0 1-0 3
  9. Торпедо 1 1 0 0 1-0 3
10. Чертаново 1 1 0 0 1-0 3
11. Краснодар-2 1 0 0 1 1-2 0
12. СКА-Хабаровск 1 0 0 1 1-2 0
13. Балтика 1 0 0 1 0-1 0
14. Мордовия 1 0 0 1 0-1 0
15. Текстильщик 1 0 0 1 0-1 0
16. Факел 1 0 0 1 0-1 0
17. Чайка 1 0 0 1 0-1 0
18. Нижний Новгород 1 0 0 1 0-2 0
19. Луч 1 0 0 1 2-5 0
20. Авангард 1 0 0 1 0-3 0

«Краснодар-2» и «Спартак-2» не имеют права на 
переход в премьер-лигу и участие в стыковых матчах.

ГИЛЬЕРМЕ: «ПО КОНТРАКТУ  
НЕ ОЧЕНЬ ПРИЯТНАЯ 

СИТУАЦИЯ. ХОЧУ ОСТАТЬСЯ, 
НО НЕ ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ МЕНЯ»
Вчера «Локомотив» провел встречу с болельщиками на своем стадионе в Черкизове. 

В ходе общения громкое заявление сделал 33-летний вратарь Гильерме.

- По контракту ситуация не очень приятная: переговоры идут 
уже семь месяцев, - сказал голкипер сборной России. - В моих меч-
тах остаться и закончить карьеру в «Локо». Но не все зависит от меня. 
Если человек играет в клубе 15 лет, то нужно прилагать усилия, что-
бы его оставить. То же наблюдалось и в отношении Дмитрия Тарасова.

Ярослав СУСОВ,  
Елена ГРИГОРЬЕВСКАЯ

Бывший хавбек железнодорожников Дмитрий ТАРАСОВ  
(в центре) получил серебряную медаль чемпионата России 
вместе с Алексеем (слева) и Антоном МИРАНЧУКАМИ.

Главный тренер «Локо» Юрий СЕМИН.

Вчера. Москва. Черкизово. Вратарь «Локомотива» ГИЛЬЕРМЕ  
на встрече с болельщиками.
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510 июля 2019 года

ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 2019-го  
НЕ БЕГИТЕ,  

БРАТЦЫ
- Да были побеги, были. - Оче-

редной наш собеседник из числа 
местных жителей на перегоне 
Алексеевка - Валуйки выдохнул 
в сторонку, придавил папиросу о 
каблук. - В Алексеевке-то, считай, 
не зона, а детский сад. Оттуда бе-
жать смысла никакого, одни «пер-
воходки». С тяжелыми статьями 
туда не отправляют. Вот у нас в 
Валуйках два лагеря, и оба - злые.

- Строгого режима? - замер-
ли мы.

- Ну, - сплюнул персонаж. - 
Строгачи. Вот оттуда бежали.

Помолчал - и вскричал вдруг:
- Ааа!
Мы уж подумали, заметил ка-

торжника на болотах. Одного из 
беглых. Сейчас всем нам устроят 
холодное лето 53-го.

- Ааа! - продолжал голосить 
наш герой. - Я ж про гусей сво-
их забыл!

Схватил хворостину и побе-
жал, подпрыгивая на ходу, куда-
то в поля. 

А мы поехали дальше, снова в 
свою Алексеевку. Где провели два 
предыдущих дня, а Саша с Пашей 
проведут еще месяцев пять. Мы 
отлучились за 80 километров в 
Валуйки, на родину Кокорина - а 
они смогут отлучиться разве что в 
ленинскую комнату. Где красная 
скатерть и гражданин замполит.

Возвращаемся - и думаем об 
одном. Не бегите, братцы. Не на-
до.

НЕ НАШ,  
А ВАШ 

Кажется, у каждого жителя 
Алексеевки родня работает в ко-
лонии.

- Какие футболисты? - встре-
чает нас с вечера дама в гостини-
це. - Те самые? Да что вы говори-
те?! Город не знает…

Наутро уходим - она же ликует:
- Все! Город знает!
- Что знает? - отшатнулся я.
- Про Кокорина с Мамаевым. 

У меня брат на зоне - по воспита-
тельной работе. Между прочим, 
я закончила школу сельских кор-
респондентов. Так что передайте 
в вашей Москве: будут сидеть как 
у себя дома. Никто не обидит. Не 
волнуйтесь! В полном порядке бу-
дет ваш Кокорин!

- Не наш, а ваш, - произнес я. 
А может, не произнес, только под-
умал. 

У местного стадиончика на 
шесте деревянная птица цикло-
пических размеров. 

- Если это бронзовая птица, - 
проявляю наблюдательность, - ка-
кого ж размера у нее записка в го-
лове? О том, где клад зарыт? Это 
вроде халзан… 

- Это не бронзовая птица и ни-
какой не халзан, - срезает мой по-
лет коллега Рогулев. - Это чайка. 

- Чайка? - переспрашиваю.
С чего бы на Белгородчине - и 

чайка? Ну да ладно, пусть. Лучше 
расскажу историю. 

В автобусе донецкого «Шахте-
ра» разгадывали кроссворд. «Мор-
ская птица из девяти букв», - про-
изнес кто-то. Тут из заднего ря-
да раздался голос заикающегося 
футболиста Звягинцева: «Ч-ч-
чайка…» Как раз девять и набра-
лось. А Звягинцева так и прозва-
ли – Чайка…

- Смотри! - прервал, не дослу-
шав, коллега. - Что это?!

За бетонным забором стадио-
на какой-то химический гигант. 
Трубы, дым, колючая проволока. 
Цистерны, цистерны, цистерны. 
А вдоль забора выведено круп-
но: «От новичка до олимпийца». 
Все не так жутко, как на первый 
взгляд. Хоть стадион и называ-
ется «Эфирщик», господи прости.

На беговой дорожке дерутся 
воробьи, рядом пробка от водоч-
ки. Зато газон просто чудо, тра-
винка к травинке.  

ТОВАРИЩ  
ЗОРГЕ

- Что ж вы сейчас явились? - 
встречают нас на пороге футболь-
ного клуба, играющего на первен-
ство области. - Вечером приходи-
те! Афишу видели? 

Мы настраиваем глазомер - 
в самом деле, вечером футбол. 

«Слобода» играет с Ровеньками. 
Ну, разумеется - как мы могли за-
быть? Еще вчера сами откопали в 
интернете гимн этой «Слободы». 
Что-то даже сохранилось, запи-
салось на подкорковое. Так-так… 
Ага! Обрывки фраз: «Футбол - лю-
бовь и вдохновенье миллионов, 
как долгожданная мечта он к нам 
пришел…», «в футбол играют на-
стоящие мужчины - и побеждать 
они выходят на газон». Ну и основ-
ное - «победа будет за командой 
«Слобода». Все чудо как ловко пе-
реплетено, зарифмовано. 

Заводим с барышней разго-
вор про Кокорина - и выведыва-
ем главное. В самом деле, мы опе-
редили осужденных футболистов. 
Из Москвы те выехали раньше, но 
потом задержались в белгород-
ском СИЗО. 

- Да ничего они не отстали, - 
усмехается наш новый информа-
тор. - У меня сынуля в колонии ра-
ботает. Говорит, 12-го прибудут.

Случится это чуть раньше - 
привезут Сашу с Пашой в поне-
дельник, 8-го. Алексеевский това-
рищ Зорге почти не подвел. 

«ЖЕЛТЫЙ  
ДЬЯВОЛ»

К колонии мы шли, внутренне 
сжавшись, - сейчас не понять, че-
го страшились. Но все вокруг ка-
кое-то зловещее. Птиц не слышно!

Неподалеку грохочет товарняк 
- и тот как-то недобро. Будто му-
зыкальная тема в фильме ужасов.

- Нет, - говорю. - Сначала не 
туда. Обследуем окрестности.

Обследуй не обследуй, а уж 
весь городок нас приметил. Из 
каждой машины (а преоблада-
ют в Алексеевке «Жигули») смо-
трят пристально. Видно - чужие. 
Вот фургончик с надписью «Покос 
травы», высовывается дядя:

- На свиданку приехали? Ту-
дой вам…

Машет заскорузлой клешней в 
ту сторону, куда мы пока не реша-
емся. Прощупываем обстановку. А 
оказывается - обстановка прощу-
пывает нас.

Вот желтый автобус с сошед-
шей надписью - «Школьный». Из 
похожего Жеглов стрелял, пока 
его за ноги держали нежно.

- Мы его «Желтый дьявол» зо-
вем, - расскажут нам на следую-
щий день бывшие работники ко-
лонии, с которыми подружимся.

Изучают нас тяжелым взгля-
дом из «Желтого дьявола»…

- Это сколько ж лет прибору? - 
вхожу в контакт.

- Пятнадцать, - прищурился 
водитель.

- Да ну! - поражаюсь. - Сто пят-
надцать!

Тот, усмехнувшись, задраива-
ет стекло. Скрипя, ползет оно вы-
ше, выше. Не оставляя даже ще-
лочки. 

Переговоры окончены. 

ПО ДРОНУ -  
ИЗ РОГАТИНЫ

Мы вспоминаем того фотокор-
респондента, про которого леген-
ды ходят, - просидел двое суток 
на каком-то столбе, но снял-та-
ки первую прогулку Ходорковско-
го на зоне. Представляем, какая 
гибкость в теле приятная обра-
зовалась. После двух-то суток на 
столбе.

Мы готовы на подвиги. При-
сматриваемся к телеграфным 
столбам - переоценивая собст-
венные физические возможности.

Да к чему нам столбы? Вон, 
элеватор! Заколочен? Хорошо. Во-
донапорная башня? Эх, и на ней 
ни выступа. Карабкаемся на же-
лезнодорожный мост, объектив 
100-400 нам в помощь. Сейчас, 
сейчас все будет в нашей власти.

Тьфу ты! Будто специально все 
засажено. Виден краешек бетон-

ного забора с колючей проволо-
кой. Наверченной кренделями. 
Это все. 

Мы выдыхаем - и идем в лобо-
вую. Не зная, что в колонии дав-
ным-давно готовы и к корреспон-
дентским прорывам через про-
ходную, и к звонкам начальству. 
Даже к полетам дронов.

Но узнаем обо всем этом на 
следующий день. Пока же наша 
операция кажется секретной и 
рискованной. «Я почувствовал 
шок и угрозу», - как информиро-
вали потерпевшие по делу Коко-
рина - Мамаева. 

ЗАПАХ  
ЗОНЫ

Промзона. Бесконечные опт-
торги. Мелкие псы на кривых 
ножках давятся лаем, до хрипа, 

до капающей слюны. А подойти 
страшатся. 

А запах! Разве перепутаешь с 
чем-то казенный запах? От коло-
нии - именно такой. Чем ближе к 
главным воротам, тем сильнее. 

Я-то с этим запахом знаком 
очень хорошо. Мать работала в 
библиотеке при военной части - 
там был похожий. Но чуточку не 
такой. 

К запаху прилагаются исто-
рии - и всплывают они в памя-
ти тотчас. Собирался я когда-то 
в Брянск на футбол. По старой 
памяти - все ж работал когда-то 
в газете «Правда» - набрал Васи-
лию Ивановичу Шандыбину. Был 
такой депутат-слесарь, яркий че-
ловек.

- Приезжай скорее! - басил тот. 
- На субботник сходим, на маев-
ку…

- Бревно понесем? - не успел я 
перехватить собственную фразу. 

Василий Иванович озадачен-
но стих. 

На маевку не попал, зато 
сдружился я в Брянске с отваж-
ным полковником, начальником 
местного СИЗО. Человеком фан-
тастического обаяния. Смотрел 
футбол полковник из окна собст-
венного кабинета - выходило оно 
прямо на поле стадиона «Дина-
мо». Еще и некоторым зекам по-
зволял глядеть - в качестве по-
ощрения. 

Зазвал в гости, провел к одной 
камере:

- Эта мемориальная. Чкалов в 
ней сидел. Пока не написал пись-
мо Калинину, выпустили. 

Сделали несколько шагов по 
каменному коридору. 

- А вот здесь маньяк у нас го-
стит, всем городом его ловили. Он 
и сам принимал участие в пои-
сках. А взял его мой сын, опер… 
Смотри, что будет.

Угрюмого маньяка вывели в 
один конец коридора. В другой 
вышел человек в камуфляже, на 
поводке огромный пес. Почуяв 
маньяка, с собакой сделалось не-
сусветное. Хрипела, как тысяча 
алексеевских барбосов, рвалась 
с привязи, задыхалась. Остро 
желая разорвать. Еле удержи-
вали! 

- Уводи, - скомандовал пол-
ковник. Повернулся ко мне: - Ви-
дел? Только на него так реагиру-
ет. Больше ни на кого. Животное 
нелюдя чует. Пошли.

Мы поднялись выше. Зашли в 
камеру. Вот эту картину я не за-
буду никогда - все прокурено, си-
зый дым повис под потолком. Я 
чуть не задохнулся. А сидельцев-
то - как селедок в бочке! 

Стало жутко. Вот сейчас во-
ткнут вилку в спину - и пожалуй-
ста, массовый побег. Но нет, все 

культурно. Полковника ставили 
выше отца родного. Мужик был 
классный. 

Но запах, тот запах вроде бы 
стерся из памяти - а сейчас ко мне 
вернулся. Жалко стало Пашу с Са-
шей до невозможности. 

ОГОНЕК  
ОТ ПРИЦЕЛА

Мы оглядываемся - вышки по 
периметру пронумерованы, но пу-
сты. Эх, поймать бы не на себе, а 
на коллеге Рогулеве скользящий 
красный огонек от прицела. Вот 
это была бы романтика. Вот это 
было бы украшение репортажа.

Но никому до нас дела нет. 
Если не считать камер там и 
здесь. Вот в камеры наверняка 
нас рассматривают. Я зарделся 
от удовольствия - люблю внима-
ние. И камера меня любит. 

Наверняка оживился где-то ка-
питан, свел брови, снял фураж-
ку. Возможно, даже от усердия 
промокнул плешь несвежим пла-
точком:

- Так-так. Это кто ж такие?
А это мы - бродим вдоль забо-

ра зоны. Дышим тем самым воз-
духом, который уже вдыхает Саш-
ка Кокорин. Смотрим на те са-
мые унылые пейзажи, которые 
изучать ему, проедать глазами 
пять месяцев. 

Мы даже подпрыгиваем. Как 
не прыгнуть - если заборчик пока-
зался чахлым? А в верхней стадии 
полета обнаруживаем - за этим 
забором еще один, где и проволо-
ки погуще, и шипы на ней совсем 
сердитые. А под нашим заборчи-
ком вырыт ров. Полезешь со сто-
роны воли - туда и нырнешь. Вы-
нут со второй группой инвалидно-
сти, совсем бесполезной в смысле 
льгот.

Ворота задраены - а со сторо-
ны столовой казенный дух пере-
бивается другим. Гороховый суп! 

ПРОСТОЙ  
РУССКИЙ ПАРЕНЬ 

ОСТУПИЛСЯ
Судя по обстановке, прямо под 

стенами зоны кто-то ночует. Кле-
енка, обрывки газет, что-то недо-
еденное. 

На гараже болтается, ловит ве-
тер отлипшим краем объявление: 
«Цирк на воде. Шапито».

Рядом другое: «Покупаем воло-
сы и часы. Строго 8 июля». Божеч-
ки, какой стимул для маньяков. 

Дед неподалеку газует, разо-
гревает проржавевшую вторую 
модель «Жигулей». Гнилые пороги 
говорят о том, что очень скоро пол 
на ходу отпадет, как у первобыт-
ного человека хвост. Дед будет бе-
жать, не выпуская руль. Мужества 
ему и скоростно-силовых качеств. 

Мотор кашляет, чихает слов-
но старый большевик - а сквозь 
пробивается голос с зоны. Кто-то 
с грузинским акцентом кричит в 
телефон:

- Нэт, нэт, не сэйчас…
Не сейчас так не сейчас. Я уса-

живаюсь на пенек, вытягиваю но-
ги под самой вышкой. Чувствую 
взгляд из камеры. Спиной чую. 
Мы передохнем и пойдем даль-
ше. А пока рассказываю колле-
ге Рогулеву:

- Когда-то собирался на зону к 
товарищу Чурбанову, зятю Бреж-
нева. А один знаменитый корре-
спондент меня напутствовал: 
«Съезди, съезди. Он тебе моро-
женицу подарит». Товарищ Чур-
банов в самом деле мороженицы 
клепал несколько лет. Вот инте-
ресно - на кого Кокорин выучит-
ся? На швею? Или камнетеса? 

- Нарды вырежет и подарит. - 
Корреспондент Рогулев равноду-
шен к моим рассказам. Уже при-
ценивается к какой-то осине. Не-
умело карабкается наверх, ломая 
сучья.

- Вот если оттуда свалишься, 
на зоне тревогу объявят, - напут-
ствую. - Тюремного фельдшера 
вызовут. 

- Зарегистрировался бы на 
сайте знакомств, - брезгливо от-
вечает уже откуда-то сверху кол-
лега. – Нашел бы кого-то и травил 
бы байки про брянские леса и то-
варища Чурбанова. 

Боженька «отблагодарил» за 
ехидство - сначала сверху упа-
ли очки Рогулева, следом он сам. 
Как выражался папа Мамаева, 
«простой русский парень осту-
пился». 

Оступился - но не отчаялся! 
Нащупал на земле окуляры, вы-
правил дужки. Навел фокус на 
ржавую башню со ступеньками - 
под самой-самой будкой охраны. 

Лезть не стали - но на карте 
пометили. Однажды пригодится. 
После 12 июля. 

«МЫ ЭТИХ  
МАЛЬЧИКОВ  

ЖДАЛИ»
Из-за колючки видны цеха, где 

и будет вырезать нарды в подарок 
лучшим корреспондентам Коко-
рин. Маковка Георгиевской цер-
кви в строительных лесах - про 
нее нам напомнит священник, ко-
торого отыщем в Алексеевке очень 
скоро. Поможет та же агентура. 
Расскажет отец Максим с ласко-
вым смешком:

- Да, мы этих мальчиков жда-
ли. По косвенным признакам вы-
ходило - именно к нам в Алексе-
евку доставят. Так и случилось. 

Сообщил, что поддержит Коко-
рина с Мамаевым как может. Даст 
прочитать удивительную книгу - 
которая многих спасала. К слову, 
это не Библия. 

Нам повезет в Алексеевке еще 
не раз. Отыщем бывшего началь-
ника отряда из этой самой коло-
нии, который откроет массу се-
кретов. Найдем в Валуйках сосе-
дей Кокориных. Заглянем в окна 
бывшей их квартиры - которая, 
говорят, до сих пор семье Кокори-
ных и принадлежит. Думаем, так 
оно и есть - во всем доме единст-
венный кондиционер возле этой 
рамы. 

Но узнаете обо всем в следую-
щий раз. Во второй серии. 

Юрий ГОЛЫШАК при содействии 
Александра РОГУЛЕВА

Алексеевка - Валуйки - Москва

ФУТБОЛ

ОСУЖДЕННЫЕ  
ПРИБЫЛИ В ИК-4  

В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ
Вячеслав Барик, адвокат Кирилла Кокорина, младшего брата на-

падающего «Зенита» Александра Кокорина, сообщил «СЭ», что их, 
а также хавбека «Краснодара» Павла Мамаева доставили в ИК-4 в  
Алексеевке Белгородской области.

Напомним, что 8 мая Пресненский районный суд Москвы приго-
ворил Кокориных к заключению в колонии общего режима сроком на 
1 год и 6 месяцев, а Мамаева и детского футбольного тренера Алек-
сандра Протасовицкого - на 1 год и 5 месяцев. Причина - участие в 
двух драках в центре Москвы 8 октября 2018 года, в результате ко-
торых пострадали водитель Виталий Соловчук, а также чиновники 
Денис Пак и Сергей Гайсин.

- Все трое уже в колонии с понедельника, - сказал Барик.
- Вы со своим подзащитным поддерживаете связь?
- Пока не общался с ним.
- Когда планируете посетить или поговорить?
- В ближайшее время. Сейчас поймем, как это сделать, и пооб-

щаемся.
- Все трое сейчас в колонии в одном помещении?
- Знаю, что они на карантине. Каким образом сидят, пока не в 

курсе.

Арман МКРТЧЯН

Репортаж «СЭ» из Алексеевки Белгородской области,  
где отбывают срок известные футболисты

КАК МЫ ЕЗДИЛИ 
К МАМАЕВУ И КОКОРИНУ

Забор зоны. Понятно, почему тут установлен дорожный знак «Движение запрещено». Подъезд дома в Валуйках, где жил Александр Кокорин. Афиша футбольного матча в Алексеевке.

6 июля. Алексеевка. Так выглядит колония ИК-4, где отбывают срок Александр и Кирилл Кокорины, а также Павел Мамаев.
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КУ-КА-РЕ-КУ
УНИВЕРСИАДА

НЕАПОЛЬ (Италия). Всемирные сту-
денческие игры. Фехтование. Мужчины. 
Рапира. Командный турнир. 1. Италия. 2. 
Корея. 3. РОССИЯ (Ахметов, Фардзинов, 
Хамзин, Семенюк). Женщины. Рапира. 
Командный турнир. 1. Италия. 2. РОС-
СИЯ (Батенина, Мартинес, Мартынюк, 
Мельникова). 3. Франция.

Прыжки в воду. Мужчины. Команд-
ный зачет. 1. Китай - 3636,55. 2. Мексика 
- 3256,35. 3. РОССИЯ - 3198,04.

Плавание. Мужчины. Баттерфляй. 
100 м. 1. КУИМОВ и Исикава (Япония) 
- 52,05. 3. Стюарт (США) - 52,11. Жен-
щины. Вольный стиль. 200 м.1. Де Ло-
оф (США) - 1.57,62. 2. Мадден (США) - 
1.58,31. 3. БАКЛАКОВА - 1.59,00. 800 м.1. 
Кобори (Япония) - 8.34,30. 2. ПРИХОДЬ-
КО - 8.37,36. 3. Сато (Япония) - 8.38,19.

ГАНДБОЛ

КАЛИНИНА ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
В СБОРНУЮ РОССИИ

МОСКВА. Тренерский штаб женской 
сборной России обнародовал список 
игроков, вызванных на первый в сезо-
не-2019/20 сбор. Среди них - олимпий-
ская чемпионка Рио-де-Жанейро Викто-
рия Калинина, которая недавно возоб-
новила карьеру после рождения сына. 
Также спустя длительное время полу-
чила вызов Вероника Никитина (Гара-
нина), не выступавшая из-за травмы и 
рождения двух детей.

Вратари: Мария Дувакина («Дина-
мо-Синара»), Виктория Калинина («Ку-

бань»), Кира Трусова («Астраханочка»), 
Серафима Тиханова («Звезда»).

Левый крайний: Татьяна Захарова 
(«Звезда»).

Левые полусредние: Екатерина Бар-
калова, Юлия Гаряева (обе - «Кубань»), 
Елизавета Малашенко («Астраханочка»), 
Вероника Никитина («Лада»), Наталья 
Никитина («Звезда»), София Синицына 
(«Динамо-Синара»).

Разыгрывающие: Ярослава Фроло-
ва («Кубань»), Ольга Щербак («Лада»).

Линейные: Валентина Вернигорова, 
Екатерина Матлашова (обе - «Кубань»), 
Анастасия Илларионова («Звезда»).

Правые полусредние: Валерия Гани-
чева («Звезда»), Антонина Скоробогат-
ченко («Кубань»), Анна Шапошникова 
(«Астраханочка»).

Правые крайние: Диана Голуб, Ма-
рия Дудина (обе - «Кубань»), Ольга Фо-
мина («Лада»).

Команда соберется 18 июля в Сочи, 
сбор продлится до 1 августа. 25 сентября 
в Краснодаре россиянки проведут пер-
вую игру квалификационного турнира 
ЧЕ-2020 со Словакией. (rushandball.ru)

ВЕЛОШОССЕ

РЕЙМС (Франция). «Тур де Франс». 
Четвертый этап. Реймс. 213,5 км. 1. Ви-
виани (Италия, Quick Step) - 5:09.20. 2. 
Кристофф (Норвегия, Emirates). 3. Эван 
(Австралия, Soudal Lotto)… 129. ЗАКА-
РИН (Katusha Alpecin) - 0.46.

Общий зачет после четырех этапов. 
1. Алафилипп (Франция, Quick Step) - 
14:41.39. 2. Ван Эрт (Бельгия, Visma) - 

0.20. 3. Круйсвик (Голландия, Visma) - 
0.25… 71. ЗАКАРИН - 4.57.

ХРОНИКА

СПОРТИВНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
МОГУТ ОСВОБОДИТЬ  

ОТ НАЛОГА С ДОХОДОВ
МОСКВА. Общественная палата РФ 

на заседании комиссии по физической 
культуре и популяризации здорового 
образа жизни рассмотрела вопрос об 
освобождении российских спортивных 
организаций от уплаты налога на доход. 
В Госдуму планируется внести законо-
проект, предусматривающий примене-
ние налоговой ставки по налогу на при-
быль организаций в размере 0 процен-
тов в отношении доходов, получаемых 
организациями в области физической 
культуры и спорта в качестве основно-
го вида деятельности. Также на заседа-
нии рассматривался вопрос об освобо-
ждении тренеров медалистов Олимпий-
ских игр и чемпионатов мира от уплаты 
налогов с призовых. По общему прави-
лу cтавка налога на прибыль в 2019 году 
составляет 20 процентов. (ТАСС)

ПРЫЖКИ В ВОДУ

ЗАХАРОВ ПРОПУСТИТ 
ЧМ В КОРЕЕ

МОСКВА. Олимпийский чемпион в 
прыжках в воду Илья Захаров пропустит 
чемпионат мира по водным видам спор-
та, который пройдет в корейском Кван-
джу 12 - 28 июля. Захаров должен был 
выступить в синхронных прыжках с трех-

метрового трамплина с Евгением Кузне-
цовым. «Он пока не полностью восста-
новился. Решили, что лучше пропустить 
этот старт, будет готовиться к Олимпи-
аде, - заявила главный тренер сборной 
России по прыжкам в воду Светлана Мо-
исеева. (РИА «Новости»)

СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

РОМАШИНА ВЫСТУПИТ 
В КВАНДЖУ В ТРЕХ ВИДАХ
КВАНДЖУ (Корея). Объявлена заяв-

ка сборной России на чемпионат мира 
по водным видам спорта, который прой-
дет в корейском Кванджу 12 - 28 июля. 
Из нее следует, что пятикратная олим-
пийская чемпионка  Светлана Ромаши-
на выступит на нем в трех дисциплинах.

Соло. Техническая программа. Свет-
лана Колесниченко. Произвольная про-
грамма. Светлана Ромашина.

Дуэт. Техническая и произвольная 
программы. Светлана Колесниченко/
Светлана Ромашина.

Группа. Техническая и произвольная 
программы. Влада Чигирева, Мария Шу-
рочкина, Алла Шишкина, Варвара Суб-
ботина, Вероника Калинина, Анастасия 
Архиповская, Полина Комар, Марина Го-
лядкина, Майя Дорошко.

Комбинация. Влада Чигирева, Ма-
рия Шурочкина, Алла Шишкина, Вар-
вара Субботина, Вероника Калинина, 
Анастасия Архиповская, Полина Комар, 
Марина Голядкина, Майя Дорошко, Ми-
хаэла Каланча.

Микст-дуэт. Техническая и произ-
вольная программы. Александр Мальцев/
Майя Гурбанбердиева. (synchrorussia.ru)

ХОККЕЙ

Окончание. Начало - стр. 1

ГОСУДАРСТВО 
В ГОСУДАРСТВЕ

Пока Алексей Кудашов видит-
ся такой же фигурой. Очень зави-
симой от множества сторонних 
факторов. С той лишь разницей, 
что в отличие от других специа-
листов в его самостоятельной тре-
нерской карьере больших успехов 
не было от слова «совсем». Не счи-
тать же таковым выход «Локомо-
тива» в финал Западной конфе-
ренции после победы в кубковой 
серии над ЦСКА? Николай Цулы-
гин в дебютный сезон с «Салава-
том Юлаевым» добился аналогич-
ного результата на «Востоке». Но 
его фамилия применительно к 
сборной России даже в фантази-
ях на данный момент отсутству-
ет. Понятно почему.

Допускаю, что Воробьев не был 
авторитетом для суперзвезд НХЛ. 
Сам он в сильнейшей лиге мира 
никогда не играл и хоккеистом 
был средним. Зато в его тренер-
ской карьере на клубном уровне 
есть титул и выход в финал Куб-
ка Гагарина. Их нельзя объяснить 
только «багажом Кинэна». На мо-
мент прихода в сборную кандида-
тура Ильи Петровича смотрелась 
неоднозначно.

В случае с Кудашовым все вы-
глядит куда более сомнительно. 
Он пока не показал ничего, что-
бы претендовать на роль главного 
тренера национальной команды. 
Возможно, мы чего-то не знаем, 
и в нем скрыт тренерский талант 
космической величины, который 
раскроется уже в ближайшее вре-
мя. Но здесь и сейчас ставка на 
него кажется почти авантюрой. 
Сам Кудашов может считать ина-
че. Как только об этом узнать? 
Этот тренер еще больше застег-
нут на все пуговицы. Дождаться 
от него развернутых коммента-
риев, объясняющих, что на са-
мом деле происходит внутри ко-
манды, задача для средневековой 
инквизиции. Хотя Алексей Нико-
лаевич умеет хорошо говорить и 
объяснять. 

Вообще сборную России и все, 
что ее окружает, давно можно оха-
рактеризовать известным поли-
тическим выражением «государ-
ство в государстве». В реальности 
это главная и самая популярная 
хоккейная команда в стране. По-
чему-то многое, что происходит с 
ней, остается тайной за семью пе-
чатями. Завернутая в яркую упа-
ковку, вдохновленная красивыми 
лозунгами и большими целями, 
сборная России старается лиш-
ний раз не светиться в публичном 
пространстве.

МАССА ВОПРОСОВ - 
МИНИМУМ ОТВЕТОВ

У меня накопилась масса во-
просов к ее руководящему штабу 
во главе с Романом Ротенбергом 
и тренерам. За последний год со-

стоялась всего одна развернутая 
пресс-конференции, где можно 
было спросить все, что душе угод-
но. В народ первые лица сборной 
выбрались перед Кубком Первого 
канала. Коллега Еронко изо всех 
сил пытался выжать что-то ин-
тересное из участников. Даже на 
словах зарубился с главой штаба 
сборной России. Все напрасно. Ни 
одного ответа по существу получе-
но не было.

Если раньше работа тренеров 
обсуждалась на исполкоме ФХР, 
а потом это ретранслировалось 
через СМИ, то сейчас процесс це-
ликом проходит за закрытыми 
дверьми. Уверен, что это в корне 
неверно. Выбор состава, опреде-
ление тактики, наконец, пони-
мание, в какой хоккей и почему 
обязана играть национальная ко-

манда, - данные вопросы мож-
но задать любому иностранному 
тренеру. И, самое важное, полу-
чить развернутые ответы, вно-
сящие ясность. Нам же остается 
лишь довольствоваться внезап-
но вырвавшейся из уст Воробь-
ева после поражения в полуфи-
нале фразой о том, что «сборная 
России никогда не играла, как 
финны».

Хорошо, с этим постулатом 
даже можно согласиться. Но как 
быть с тем, что до финала наша 
команда не доходила с 2015 го-
да? Репликами о том, что в Ка-
наде больше коробок и все в ми-
ре научились играть в хоккей, 
не удовлетворишь даже бабушек 
у подъезда. Сборной пора побе-
ждать на чемпионате мира.

Михаил ЗИСЛИС

ВОРОБЬЕВА УВОЛИЛИ ИЗ СКА  
И СБОРНОЙ ЗА ПРОВАЛ НА ЧМ-2019

ПО ПРОЦЕНТУ ПОБЕД ВОРОБЬЕВ ТРЕТИЙ 
В ИСТОРИИ СБОРНОЙ РОССИИ

Илья Воробьев возглавил сборную России перед чемпионатом мира-2018 и провел во главе команды два крупных тур-
нира. На них россияне завоевали одну медаль - бронзу ЧМ-2019. В 18 матчах команда под его руководством выиграла 14 
раз (77,78%). По проценту побед Воробьев занял третье место в российской истории, уступив лишь наиболее успешным 
предшественникам - Вячеславу Быкову и Олегу Знарку. (Кирилл БУРДАКОВ)

Главные тренеры сборной России
Тренер Годы И В Н П Ш О % побед Медали

Вячеслав БЫКОВ 2007-2011 49 40 0 9 200-110 119 81,63 Золото ЧМ-2008  
         и ЧМ-2009,  
         Серебро ЧМ-2010,  
         Бронза ЧМ-2007
Олег ЗНАРОК 2014-2018 50 40 0 10 209-87 116 80,00 Золото ОИ-2018  
         и ЧМ-2014,  
         Серебро ЧМ-2015,  
         Бронза ЧМ-2016  
         и ЧМ-2017
Илья ВОРОБЬЕВ 2018-2019 18 14 0 4 79-28 43 77,78 Бронза ЧМ-2019
Владимир ЮРЗИНОВ 1998 12 9 1 2 55-30 19 75,00 Серебро ОИ-2002
Владимир ВАСИЛЬЕВ 1996 8 6 0 2 33-17 14 75,00 
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ 2004, 2012-2014 27 20 0 7 101-55 58 74,07 Золото ЧМ-2012
Владимир КРИКУНОВ 2005-2006 23 15 3 5 80-52 33 65,22 Бронза ЧМ-2005
Борис МИХАЙЛОВ 1993, 1994-1995,  41 24 2 15 159-96 50 58,54 Золото ЧМ-1993, 
 1996, 2001, 2002         Серебро ЧМ-2002
Виктор ТИХОНОВ 1992, 1994, 2004 20 10 1 9 65-51 21 50,00 -
Вячеслав ФЕТИСОВ 2002 6 3 1 2 19-14 7 50,00 Бронза ОИ-2002
Игорь ДМИТРИЕВ 1997 11 4 2 3 28-24 10 44,44 -
Владимир ПЛЮЩЕВ 2003 7 3 0 4 19-19 6 42,86 -
Александр ЯКУШЕВ 1999-2000 12 4 3 5 34-26 11 33,33 -

Алексей КУДАШОВ
Родился 21 июля 1971 года в Электростали.
Нападающий, воспитанник местного клуба «Кристалл».
В 1991 году задрафтован «Торонто» в пятом раунде под общим 

102-м номером.
Выступал за «Крылья Советов» (1989-1991), «Торонто» (1993-

1994), «Каролину Монархс» (АХЛ, 1995-1996), немецкий «Дюссель-
дорф» (1995-1997), финский ТПС (1997-1998), «Ак Барс» (1998-1999), 
московское «Динамо» (1999-2004, 2010-2012), ЦСКА (2004-2006), 
«Химик» (2006), «Локомотив» (2006-2009), и ХК МВД (2009-2010).

Участник Матча звезд КХЛ (2009).
Чемпион Германии (1996). Чемпион России (2000). Обладатель 

Кубка Гагарина (2012). Серебряный призер МЧМ (1990, 1991).
В 2012 году начал тренерскую карьеру. Работал главным трене-

ром «Атланта» (2013-15) и «Локомотива» (2015-2017), а также в тре-
нерском штабе СКА и сборной России (2018 - н.в.)

ТКАЧЕВ РЕШИЛ ОСТАТЬСЯ В РОССИИ
Один из самых талантливых форвардов КХЛ Владимир Ткачев не поедет в НХЛ и подпишет контракт со СКА, 

«Авангард» заключил договор с игроком сборной Швейцарии, бывшим форвардом «Колорадо» Свеном Андригетто

РЕШЕНИЕ
Владимир Ткачев подпишет 

контракт со СКА и получит га-
рантированные 70 миллионов за 
сезон (не 90, как прошла инфор-
мация во многих СМИ), а если 
получится, то бонусами увели-
чит свой доход. Но деньги тут 
уходят на второй план. Главное, 
что хоккеист принял правиль-
ное решение и не отправился за 
океан в момент, когда он явно к 
этому не готов. Для него именно 
сейчас начнется настоящее ис-
пытание в карьере. За 70 мил-
лионов в СКА будут спрашивать, 
Ткачеву будут доверять время, 
большинство, и мы проверим, 
насколько это хороший хокке-
ист.

Никита Гусев в свое время 
справился, переходя в клуб пра-
ктически в такой же ситуации. В 
«Югре» Никита на второй год был 

королем, но Санкт-Петербург - 
это совершенно другой уровень. 
Ткачев выделялся лишь в «Адми-
рале», а в «Салавате Юлаеве» не 
блистал, пусть и не по своей ви-
не. Для СКА хорошо, что они хо-
тя бы на бумаге нашли замену Гу-
севу (впрочем, я бы не исключал, 
что Никита еще вернется в этом 
сезоне, и тогда ситуация совер-
шенно изменится). Если у Вла-
димира все пойдет отлично, то 
его потом отпустят за океан, но к 
окончанию контракта, и все мы 
будем понимать, готов ли он к 
этому шагу. Да и вдруг через три 
года НХЛ изменится, и все захо-
тят играть только в России. Мало 
ли что бывает.

ПЕРЕХОД
Наконец закончилась эпопея 

с переходом Свена Андригетто из 
«Колорадо» в «Авангард». Кстати, 
упомяну, что одноклубник нашего 
героя Никита Задоров исключал 
возможность переезда, предпола-
гая, что «Лавины» сделают швей-
царцу хорошее предложение. Это 
уже второй несбывшийся прогноз 
нашего заокеанского инсайдера. 
Ну да ладно, это просто не его про-

филь. Хотя Никита говорил, что и 
Семен Варламов может остаться. 
Переход Андригетто хоть какая-то 
радостная новость для болельщи-
ков «Авангарда», так как уже все 
клубы выходят из отпуска, а дыр 
в составе полно. И некоторые про-
боины заполняются странно, че-
го только стоит переход Алексан-
дра Судницына.

Не будем много говорить про 
новичка. Ясно, что это усиление. 
В нынешнем положении лиги 
приглашение такого хоккеиста в 
26 лет - победа. И форвард займет 
место Ильи Михеева в первом зве-
не. Правда, отметим, что два сезо-
на Свена в «Колорадо» были не са-
мыми лучшими. В прошлом чем-
пионате он набрал за 64 матча 
меньше очков, чем в позапрош-
лом сезоне в 50 играх. Но все-таки 
в «Колорадо» у него не было много 
игрового времени, а в Балашихе 
будет. Тем не менее подписание 
Свена не решило проблем. Вто-
рое звено в тумане, и непонятно, 
кто там будет играть. Перегово-
ры с иностранцами идут натужно 
по многим причинам, в том числе 
и по финансам. Пока у «Авангар-
да» есть первое звено и несколь-

ко хоккеистов из третьей-четвер-
той троек. Так побеждать будет 
трудно.

ОБОРОНА
«Нефтехимик» сделал два при-

обретения в защиту. Зията Пай-
гина забрали из «Сочи» в обмен 
на денежную компенсацию (надо 
же игрокам южного клуба выпла-
тить хоть одну зарплату до фев-
раля), кроме того, подписан проб-
ный контракт с Максимом Игна-
товичем.

Сначала про Пайгина. Вы 
помните, что он был участником 
Матча звезд КХЛ, который про-
ходил в Москве, а после сезона в 
«Сочи» его вызывали в сборную, 
и он едва не поехал на чемпио-
нат мира? Если забыли, то я вас 
ни в чем упрекнуть не могу. Ка-
рьера Зията пошла кувырком из-
за скрытой аренды, когда его по-
требовал назад «Ак Барс», а там 
Зинэтула Билялетдинов с при-
сущим ему мастерством загубил 
талант. Была невнятная поезд-
ка за океан в фарм-клуб «Эдмон-
тона», безусловный драфт отка-
зов, а потом все совсем стало пло-
хо. Возвращение в «Сочи» счастья 

не принесло, и Пайгин теперь по-
ехал к своему тренеру Вячесла-
ву Буцаеву, при котором он и за-
сверкал.

С Максимом Игнатовичем дру-
гая история. Один из самых кри-
тикуемых игроков обороны «Сиби-
ри» по итогам прошлого сезона не 
получил предложения от клуба, а 
кошмарный чемпионат обернул-
ся лишь пробным соглашением с 
нижнекамцами, что, конечно, са-
мо по себе моральный удар. Фор-
мально Максим впервые уезжает 
из родного клуба с концами. Бы-
ла аренда в Казахстан, был не-
большой период в Саратове, но 
Игнатович всегда принадлежал 
новосибирскому клубу. Но теперь 
- все. И хотя Максиму всего 28 лет, 
в прошлом сезоне казалось, что 
ему далеко за 30. Слишком уж 
медлительным он выглядел. Мо-
жет быть, и действительно пора 
расстаться, но мне не дает покоя 
факт, что «Сибирь» отказалась от 
родного хоккеиста, который стал 
символом клуба. Можно было бы 
и потерпеть, да и кто знает, вдруг 
при новом тренере Игнатович бы 
вышел на свой уровень, который 
весьма неплох.

МЕЖСЕЗОНЬЕ
с Алексеем 
ШЕВЧЕНКО

Вскоре бывший форвард «Салавата Юлаева» Владимир ТКАЧЕВ подпишет контракт со СКА.

Илья ВОРОБЬЕВ (второй слева) покинет тренерский штаб  
сборной России. Алексей Кудашов (третий справа)  

займет должность главного тренера сборной.
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ПОСТОЯННАЯ ПРОПИСКА В СОЧИ
Победителей Европейских игр и чемпионата России по вольной борьбе  

ждет дополнительный отбор на чемпионат мира

В 
конце июня сборная России 
по вольной борьбе выигра-
ла 4 золота и 2 бронзы Евро-

игр. Победители Минска-2019 Аб-
дулрашид Садулаев, Заурбек Си-
даков, Даурен Куруглиев и Анзор 
Хизриев, а также призеры Завур 
Угуев и Ахмед Чакаев были осво-
бождены от чемпионата России, 
который в минувший уик-энд про-
шел в Сочи. Но и без них во двор-
це спорта «Айсберг» была повы-
шенная концентрация именитых 
борцов и принципиальных проти-
востояний.

РЕБЯТА, НЕ ГОНЯЙТЕ ВЕС,  
НЕ ГУБИТЕ СЕБЯ

Сразу три чемпиона мира раз-
ных лет в неолимпийском весе до 
70 кг Магомед Курбаналиев, Ма-
гомедрасул Газимагомедов и Хе-
тик Цаболов были фаворитами 
турнира в олимпийской катего-
рии до 74 кг. В полуфинале Кур-
баналиев выиграл у Газимагоме-
дова, а на последних секундах фи-
нала вырвал победу у Цаболова. «Я 
очень рад победе, но огорчен, что 
пришлось победить Хетика, с ко-

торым давно дружим. Раньше мы 
часто вместе выступали в иран-
ской лиге, а в этом мае проехали 
тысячи километров по Якутии, 
провели серию мастер-классов на 
фестивале «Настроение АЛРОСА», 
общались с детворой», - отметил 
Магомед Курбаналиев. «Да, я не-
высокий парень для категории до 
74 кг, но, чтобы понять, какой я 
гигант, нужно со мной побороть-
ся! Я люблю бороться, трениро-
ваться и вкусно поесть и очень не 
люблю гонять вес. Добрый совет: 
«Ребята, не гоняйте вес, не губите 
себя!» - рассказал он о переходе в 
олимпийскую категорию.

 Свой первый личный титул 
в олимпийском весе до 65 кг вы-
играл и Гаджимурад Рашидов, в 
профайле которого есть два золо-
та ЧЕ и два серебра ЧМ в неолим-
пийской категории до 61 кг. В фи-
нале он победил призера ЧЕ-2019 
Начына Куулара. «Мне очень пон-
равилось в «Айсберге», здесь сра-
зу чувствуется олимпийский дух. 
Тренеры сказали, что я боролся, 
как шахматист, хотя в шахматы 
не играл со школы. Главное, поя-
вилось ощущение, что в этом ве-

се боролся всегда. Выступать до 
65 кг при рабочих 67 - 68 кг - са-
мое то», - рассказал Гаджимурад 
Рашидов. В финале олимпийской 
категории до 86 кг победитель Ев-
ро-2018 Артур Найфонов выиграл 
у действующего чемпиона Европы 
Владислава Валиева.

ВСЕ БЫЛО ЧЕТКО  
И ПОД КОНТРОЛЕМ

Самой зрелищной схваткой 
стал финал в неолимпийском ве-
се до 70 кг. В самом начале Давид 
Баев провел амплитудный бросок 
на 4 балла против Разамбека Жа-
малова, который и обеспечил ему 
победу в поединке, завершившем-
ся со счетом 10:10. «В день финала 
я посмотрел нарезку Заурбека Си-
дакова, как он выиграл ЧМ-2018. 
Почитал в очередной раз интер-
вью Романа Власова. Он легенда, 
с него стоит брать пример каждо-
му, кто хочет стать настоящим 
мужчиной. Каждый пост Романа в 
Instagram настолько хорош - воло-

сы дыбом становятся. А в финале 
после каждого балла заводил себя, 
говорил: давай, ты еще можешь!» 
- рассказал Давид Баев.

 «Схватки Баев - Жамалов 
и Курбаналиев - Цаболов стали 
украшением чемпионата Рос-
сии, который порадовал каче-
ством борьбы, а по уровню орга-
низации был одним из лучших в 
истории. Олимпийский парк, зна-
ковый дворец спорта - все это со-
здавало особую атмосферу, повы-
шало статусность турнира, с кото-
рого, по сути, для борцов начался 
отбор в олимпийскую команду. 
Спасибо первому вице-президен-
ту ФСБР, двукратному олимпий-
скому чемпиону Арсену Фадзае-
ву за идею провести чемпионат в 
Сочи. Нужно отдать должное «Юг 
Спорту», Минспорту Краснодар-
ского края, Росгвардии и МВД - 
все было четко и под контролем», 
- подчеркнул президент ФСБР, 
олимпийский чемпион Михаил 
Мамиашвили.

В олимпийских весовых кате-
гориях также победили Владислав 
Байцаев (97), Саид Гамидов (125) 
и Рамиз Гамзатов (57), который 
стал главным открытием турни-
ра. В неолимпийских - Магомед-
расул Идрисов (61), Гаджи Наби-
ев (79) и Алихан Жабраилов (92).

БОРЬБА СТАНЕТ УРОКОМ 
ФИЗКУЛЬТУРЫ

«Освобожденным от ЧР и чем-
пионам страны дадим побороться в 
августе на турнире в Польше. Свой 
шанс получит и Арыйаан Тютрин, 
который пострадал в Сочи из-за су-
дейских ошибок. После этого будем 
принимать решение, кто поедет на 
чемпионат мира», - сообщил глав-
ный тренер сборной России Дзам-
болат Тедеев. Состав на чемпио-
нат мира будет назван в августе на 
сборе в Сочи в федеральном цент-
ре «Юг Спорт», где вольники полу-
чили постоянную прописку. Тоже в 
Сочи - в центре имени Александра 
Карелина - будет готовиться сбор-

ная России по греко-римской борь-
бе. Чемпионат мира пройдет 14 - 
22 сентября в Казахстане и станет 
первым лицензионным турниром 
на Олимпиаду-2020.

В рамках ЧМ-2019 также со-
стоится заседание исполко-
ма Объединенного мира борьбы 
(UWW), на котором выберут столи-
цу чемпионата мира среди юнио-
ров 2021 года. В числе претенден-
тов - Уфа. «ФСБР по инициативе 
врио главы Башкортостана Ра-
дия Хабирова подала заявку Уфы 
на проведение юниорского чемпи-
оната мира и вместе с минспор-
том региона готовит комплексную 
программу развития борьбы. С 1 
сентября в 10 школах Башкирии 
борьба станет третьим уроком 
физкультуры, и это только нача-
ло большой совместной работы», - 
сообщил заместитель председате-
ля Наблюдательного совета ФСБР, 
глава комиссии UWW «Спорт для 
всех» Георгий Брюсов.

Анатолий КУРАГИНМагомед КУРБАНАЛИЕВ проводит бросок.
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ЛАСИЦКЕНЕ ПОБЬЕТ МИРОВОЙ 
РЕКОРД УЖЕ В ЭТОМ СЕЗОНЕ?

Три причины, почему наша прыгунья в высоту может войти в историю

Ч
емпионка мира Мария Ласицкене вплот-
ную подобралась к мировому рекорду 
Стефки Костадиновой. Чтобы побить до-

стижение болгарки, которое стоит уже 22 го-
да, Ласицкене сейчас не хватает всего четы-
рех сантиметров. Вполне вероятно, что рос-
сиянка побьет историческое достижение уже 
в этом сезоне!

ПРИЧИНА ПЕРВАЯ.  
ЛАСИЦКЕНЕ В ОТЛИЧНОЙ ФОРМЕ

Из шести лучших прыжков мирового сезо-
на пять принадлежат Марии Ласицкене. Кро-
ме нее, выше двух метров в этом году прыга-
ла только бельгийская многоборка Нафисса-
ту Тиам. Но это был всего один прыжок, в то 
время как Ласицкене с начала лета вообще не 
опускалась ниже двух метров ни разу. Ее ре-
зультаты за последние пару недель впечат-
ляют: 2,06 в Остраве, затем 2,04 в американ-
ском Стэнфорде и 2,02 в Лозанне. Вроде бы 
налицо отрицательная динамика, но это если 
не знать, что в той же Лозанне Мария пыта-
лась взять 2,07 и была очень близка к успеху.

Столь сильной и стабильной прыгуньи 
женская высота не знала, пожалуй, никогда. 
Уже целых четыре года, с момента своей по-
беды на чемпионате мира-2015 в Пекине, Ла-
сицкене не проигрывает практически никому. 
Ее вторые места за весь этот промежуток вре-
мени можно сосчитать на пальцах одной руки, 
и всегда они приходились на не самые значи-
мые коммерческие турниры, но не на офици-
альные старты.

В этом году Мария находится в потряса-
ющей форме. Она превратила двухметровый 
прыжок в обыденность и практически на ка-
ждом старте ставит либо высоту личного ре-
корда (2,07), либо мировой рекорд. Нужно ска-
зать, некоторые ее попытки выглядят вполне 
реальными! Не секрет: чтобы прыгнуть ре-
корд, нужно сначала привыкнуть к этой вы-
соте, то есть совершить на ней максимальное 
количество попыток. Мария сейчас как раз 
идет по этому пути.

ПРИЧИНА ВТОРАЯ. НЫНЕШНИЙ СЕЗОН - 
УДАЧНЫЙ ШАНС НА РЕКОРД

Кажется, что Ласицкене была всегда, но на 
самом деле ей всего 26 лет. В возрасте, когда 
многие спортсмены только выходят на серь-
езный уровень, Мария успела выиграть все 
возможные титулы, кроме олимпийского. На 
Игры-2016 в Рио Ласицкене не пустили Меж-
дународный олимпийский комитет вместе 
с ИААФ. Тогда ей не дали даже нейтрально-
го статуса, но в Токио-2020 она поедет на сто 
процентов. Помешать Марии может, не дай 
бог, только травма, но никак не чиновники.

Первая в карьере Олимпиада - это большая 
ответственность. От выступления в Токио бу-
дут зависеть благостояние и в целом жизнь 
Ласицкене на годы вперед. Поэтому маловеро-

ятно, чтобы в олимпийском сезоне они с тре-
нером приняли решение гнаться за мировым 
рекордом. Куда важнее будет просто подойти 
к Играм здоровой.

После Олимпиады же возможно все. Ласиц-
кене уже говорила в интервью, что задумыва-
ется о декрете, и постолимпийский год для это-
го - самое оптимальное время. Потом Мария, 
хочется верить, еще вернется, но в какой фор-
ме - большой вопрос. Получается, что нынеш-
ний сезон - последний в обозримой перспек-
тиве, когда Ласицкене великолепно готова, но 
при этом на нее не давит необходимость не-
пременно побеждать на главном старте. Воз-
можно, это последний реальный шанс в карь-
ере установить мировой рекорд.

Чемпионат мира в Дохе состоится только 
в самом конце сентября, то есть времени еще 
полно. Да и вряд ли Маша испытывает в свя-
зи с ним какое-то особенное волнение. В кон-
це концов, титулов чемпионки мира у нее уже 
два, и вряд ли в Дохе стоит ждать неожидан-
ностей.

ПРИЧИНА ТРЕТЬЯ.  
СОПЕРНИЦЫ ПОДПИРАЮТ

Уровень женских прыжков в высоту с появ-
лением Ласицкене словно заморозился. Это, 
конечно, совпадение, но после ухода поколе-
ния Бланки Власич и Анны Чичеровой коли-
чество прыгуний, стабильно берущих высоту 
два метра, стремится к нулю.

В этом сезоне наметился прорыв. Во-пер-
вых, вернулась Чичерова, которая, пусть и 
только на российских турнирах, регулярно 
дает Ласицкене бой и даже ее обыгрывала. 
Во-вторых, появились две очень перспектив-
ные молодые прыгуньи - 21-летняя амери-
канка Вашти Каннингем и 17-летняя укра-
инка Ярослава Магучих. Обе уже брали высо-
ту два метра, причем в очном соперничестве 
с россиянкой.

Возможно, это как раз то, что нужно Ла-
сицкене для рекорда. Она не может чувство-
вать себя абсолютно защищенной, так как в 
случае любой осечки ее тут же обыграют. Но 
в то же время конкуренция не настолько вели-
ка, чтобы выматывать до предела на каждом 
старте. Соперницы пока только щекочут не-
рвы и заставляют идти вперед. О прыжках 

уровня мирового рекорда никто из них даже 
не помышляет.

МНЕНИЯ.  
У ЛАСИЦКЕНЕ ЧУВСТВУЕТСЯ РЕЗЕРВ

Марина Купцова, серебряный призер чем-
пионата мира-2003, чемпионка Европы в по-
мещениях-2002:

- Как заместитель начальника ЦСКА по 
спортивной работе, я не раз наблюдала за тре-
нировками Маши в армейском манеже. Они 
проходили по совершенно необычной методи-
ке, которая сильно отличается от всех осталь-
ных. Маша не перегружается на тренировках 
ни физически, ни эмоционально.

Это на самом деле очень частая ошибка 
спортсменов и тренеров: убиваться на тре-
нировках и делать там все упражнения под-
ряд. На самом деле человеческие ресурсы ог-
раничены, и глупо тратить их непонятно на 
что. Нужно делать только то, что необходимо 
для конкретной дисциплины легкой атлети-
ки. Маша с тренером работают в этом плане 
очень точно. Они не делают ни одного лиш-
него движения, только то, что станет частич-
кой будущего прыжка.

Еще один большой Машин плюс - она аб-
солютно свободна психологически, для нее 
нет пределов. Допустим, почему в большин-
стве случаев прыгуньи останавливаются на 
отметке в районе 2 метров? Ведь мы все абсо-
лютно разного роста, имеем разную технику, 
подготовку и так далее. Почему же все прыга-
ем почти одинаково? Ответ очевиден: все про-
блемы - в голове.

Чисто функционально у Ласицкене есть 
запас, чтобы прыгать выше. Это, наверное, 
единственный человек за последние лет 20, 
который реально способен побить мировой 
рекорд. Было множество людей, которые пы-
тались забраться на эту высоту, в том числе и 
я, но мы все делали это на пределе возможно-
стей. У Маши же чувствуется резерв. Рекорд 
реален, но для этого должно сойтись много 
факторов.

Владимир Рыбаков, заслуженный тренер 
России, отец и тренер чемпиона мира Яро-
слава Рыбакова:

- Есть много факторов, которые влияют на 
результат, но при этом не зависят от спортсме-
на. Например, погода или количество участни-
ков в секторе. Для установления рекорда все 
они должны сойтись.

Маша, конечно, уникальная спортсменка в 
том плане, что она прыгает очень много и со 
стабильно высоким результатом. Не могу ска-
зать, что она типичная представительница со-
ветской школы прыжка в высоту - скорее у нее 
чисто индивидуальная техника. Ласицкене - 
такая одна, и вторая такая прыгунья может 
появиться еще лет через сто. Столь одарен-
ные спортсменки рождаются крайне редко.

Наталья МАРЬЯНЧИК 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ПРЫЖКИ ЛАСИЦКЕНЕ 
ВЫШЕ 2 МЕТРОВ  

В ТЕКУЩЕМ СЕЗОНЕ
Дата           Место Результат

13 июня Осло, Норвегия  2,01
16 июня Хожув, Польша 2,02
20 июня Острава, Чехия 2,06
30 июня Стэнфорд, США 2,04
  5 июля Лозанна, Швейцария 2,02

Российская легкоатлетка Мария ЛАСИЦКЕНЕ.

«МОЗГОВ СТАЛКИВАЕТСЯ 
С ХЕЙТЕРСТВОМ,  

НО У НЕГО СУПЕРКАРЬЕРА»

Центровой сборной России Тимофей Мозгов начинал как русская звезда НБА,  
но теперь может перебраться в Европу или вернуться Россию

В
первые с начала XXI ве-
ка Россия может исчезнуть 
с карты НБА. Долгое вре-

мя честь нашей страны там от-
стаивал Андрей Кириленко, один 
сезон провел Сергей Моня и не-
сколько - Виктор Хряпа. Алексей 
Швед чуть позже тоже зажег, но в 
споре с Миннесотой выбрал Под-
московье. Были чуть менее успеш-
ные Ярослав Королев и Павел 
Подкользин, который продолжа-
ет карьеру в «Университете-Юг-
ре». Выступал там и нынешний 
тренер сборной Сергей Базаре-
вич. Однако взявший в 2016-м 
чемпионский перстень Тимофей 
Мозгов, конечно, выбивается из 
общего ряда.

Вполне возможно, что его ка-
рьера в Новом Свете подходит к 
концу. «Орландо» расторг кон-
тракт с российским игроком, ко-
торого мучает травма колена, по-
лученная еще в прошлом году. 
Времени на поиск альтернатив-
ных вариантов не так много, а по-
толок зарплат сильно сужает воз-
можности. По информации «СЭ», 
помимо вариантов с попытками 
остаться в Америке и вернуться в 
Россию у Тимофея есть европей-
ская опция - Испания или Италия.

В конце августа сборной Рос-
сии уезжать в Китай на чемпио-
нат мира. И, конечно, такой цен-
тровой команде Базаревича ну-
жен. Тем важнее его здоровье и 
уверенность в карьерном разви-
тии. В России на него, по инфор-
мации СМИ, уже претендует ряд 
топ-клубов, однако официально 
об интересе не сообщалось.

РОССИЯ БУДЕТ 
РАССМАТРИВАТЬСЯ 

В ПОСЛЕДНЮЮ ОЧЕРЕДЬ
- Самым логичным вариан-

том для Мозгова будет тот, где он 
будет наконец играть, - говорит  
олимпийский чемпион Сергей Та-
раканов. - Остаться в НБА? Поче-
му нет, сейчас деньги не являют-
ся такой препоной, он не будет до-
рогим игроком, клубу не нужно 
тащить огромный контракт, да и 
для него это не главный фактор. 
Если он будет здоров, такой ста-
рательный большой игрок при-
годится. Другое дело, что сейчас 
баскетбол меняется, больше во-
стребованы растянутые игроки, 
которые могут сыграть и дальше 
от кольца. Это не к Мозгову.

- Если подводить некий итог, 
пусть промежуточный, карь-
ере Мозгова в НБА - он скорее 
положительный или отрица-
тельный?

- Были разные моменты, иног-
да он был очень ярок, но что-то 
в определенный момент пошло 
не так. Но давайте вспомним, как 
«Лос-Анджелес» его на первых се-
кундах открытия трансферного 
окна брал к себе. Они же не деби-
лы там платить 64 миллиона про-
сто так? Остается только позави-
довать тому, как долго он был во-
стребован в НБА, обеспечен. Но 
опять же здоровье. Я виделся с 
ним на финале Единой лиги ВТБ 
ЦСКА - «Химки», он говорил, что 
проблема с травмой еще есть, но 
надеется как можно быстрее вос-
становиться, хочет играть.

- Российские клубы, говорят, 
ведут с ним переговоры. Хоте-
ли бы увидеть Тимофея здесь?

- Мне кажется, Мозгов будет 
рассматривать Россию в послед-
нюю очередь после других вари-
антов. Думаю, он хочет остаться 
в НБА, перезапустить свою карь-

еру. Но с другой стороны, вопрос 
денег для него не стоит на первом 
месте. Он вышел из «Химок», будет 
разумно, если он под занавес ка-
рьеры вернется туда.

- Если на то пошло: ЦСКА он 
нужен?

- Не думаю.
- Для сборной будущее Моз-

гова важно?
- Для сборной имеет значение, 

будет ли он здоров. Тогда он мо-
жет помочь - своими габаритами, 
нормальной рабочей этикой. Если 
нет - то он просто будет занимать 
чье-то место.

ТИМОФЕЙ ДОКАЖЕТ, ЧТО ОН 
ВЫСОКОКЛАССНЫЙ ИГРОК

Член тренерского штаба сбор-
ной России Сергей Быков рас-
сказал «СЭ», что российский ба-
скетболист сталкивается с недо-
брожелателями, но ему по силам 
вернуться на свой лучший уро-
вень.

- Для сборной главное, чтоб он 
играл и был здоров. Если он будет 

в оптимальной форме, он выдаст 
яркий отрезок карьеры. Вопросы 
с ним ведет Сергей Валерианович 
Базаревич. Тимофей говорил, что 
сделает все возможное для поезд-
ки в Китай. Я ему желаю здоровья.

- Его выступление в НБА - это 
успех или все-таки концовка, 
если она будет таковой, полу-
чилась смазанная?

- Я скажу не как работник тре-
нерского штаба, а как его боевой 
товарищ, который долгое время 
играл с ним в сборной. Спортив-
ная карьера, как и жизнь в це-
лом, - это всегда up & down, сину-
соида. Но кто-то умеет радовать-
ся чужим успехам, а кто-то только 
и ждет, пока человек оступится. 
Многих раздражает вопрос хоро-
шего оклада, поэтому критиков 
сейчас в отношении Тимы мно-
го. Но для парня, который рос в 
небольшом городке на юге Рос-
сии, у него сумасшедшая карьера 
- взять бронзу Олимпиады, стать 
чемпионом НБА. И когда пройдет 
время и Тима закончит, все пой-

мут значимость его суперкарье-
ры. На данный момент, конечно, 
простой из-за травмы тоже вызы-
вает критику.

- Замечаете хейтерство?
- Оно вообще сейчас развито. 

Просто я знаю, что он с ним стал-
кивается и, поскольку он нерав-
нодушно относится к своему де-
лу, его это задевает. Но не нужно 
это явление пускать в свою жизнь. 
Только сам Тимофей и его трене-
ры знают, где он просел, чего ему 
не хватает. Комментаторы в со-
цсетях не работают с ним каждый 
день. И потом, когда он приезжа-
ет из НБА летом, он уделяет много 
времени детским турнирам, про-
водит по три-четыре соревнова-
ния за лето, это очень достойно. 
Мне хотелось бы, чтобы он про-
должил долгую карьеру без травм, 
пусть он получает удовольствие и 
докажет и тем же критикам, и са-
мому себе, что он высококласс-
ный игрок.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ

БАСКЕТБОЛ

Тимофей МОЗГОВ В НБА
Сезон Клуб Стадия И (С) ПД ПР ПХ БШ ПТ Ф О

2010/11 Нью-Йорк Рег.сезон 34 (14) 3,1 0,4 0,4 0,7 0,9 2,2 4,0
 Денвер Рег.сезон 11 (0) 1,5 0 0,1 0,2 0,3 0,7 2,5
2011/12 Денвер Рег.сезон 44 (35) 4,1 0,5 0,3 1,0 1,2 2,0 5,4
  Плей-офф 7 (5) 3,3 0,4 0,3 0,9 0,7 2,3 4,0
2012/13 Денвер Рег.сезон 41 (1) 2,6 0,2 0,1 0,4 0,6 1,4 2,6
2013/14 Денвер Рег.сезон 82 (30) 6,4 0,8 0,3 1,2 1,5 2,6 9,4
2014/15 Денвер Рег.сезон 35 (35) 7,8 0,5 0,4 1,2 1,3 3,3 8,5
 Кливленд Рег.сезон 46 (46) 6,9 0,8 0,4 1,2 1,5 2,5 10,6
  Плей-офф 20 (20) 7,3 0,7 0,4 1,8 1,9 2,9 10,6
2015/16 Кливленд Рег.сезон 76 (48) 4,4 0,4 0,3 0,8 0,9 2,1 6,3
  Плей-офф 13 (0) 1,6 0,2 0,2 0,2 0,6 1,2 1,2
2016/17 Лейкерс Рег.сезон 54 (52) 4,9 0,8 0,3 0,6 1,3 2,5 7,4
2017/18 Бруклин Рег.сезон 31 (13) 3,2 0,4 0,2 0,4 1,1 1,3 4,2
Итого  Рег.сезон 454 (273) 4,9 0,6 0,3 0,8 1,2 2,2 6,8
  Плей-офф 40 (25) 4,8 0,5 0,3 1,1 1,3 2,2 6,4

*Все показатели в среднем за игру. 
И - игры, С - стартовый состав, ПД - подборы, ПР - передачи, ПХ - перехваты, БШ - блок-шоты, ПТ - потери, Ф - фолы, О - очки.

Центровой сборной России Тимофей МОЗГОВ.
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Роман САВОСИН: «ДОВЕРЯЮ СВОИМ ТРЕНЕРАМ. 
К ТУТБЕРИДЗЕ ПЕРЕХОДИТЬ НЕ СОБИРАЮСЬ»

Воспитанник школы «Самбо-70» и восходящая звезда мужского одиночного катания - о первом сезоне во взрослых соревнованиях

М
ужское одиночное катание в по-
следнее время радует нас неча-
сто, но, возможно, в следующих 

сезонах приятных поводов будет чуть 
больше. В серии «Гран-при» дебютиру-
ет 19-летний москвич Роман Савосин, 
которого считают одной из надежд на-
шей сборной. В беседе с ведущей Еленой 
Родиной серебряный призер юниорско-
го перевнства мира рассказал о планах 
на будущий сезон и ответил на вопро-
сы читателей.

- Когда вы выложили в Instagram 
анонс нашего разговора, то замазали 
слова, что вы - главная надежда рос-
сийского мужского фигурного ката-
ния. Это такая скромность?

- Приятно, когда на тебя возлагают 
надежды. Но, кажется, это было лиш-
нее. Я пока еще не главная надежда.

- С какими амбициями вы ехали на 
юниорский чемпионат мира в марте 
этого года?

- Честно говоря, хотелось выиграть. 
Хотя никто особо не верил.

- Вы были очень близки к победе, 
проиграли один балл и четыре сотые. 
Что чувствует человек, уступив с 
такой смешной разницей?

- Ну, я был вторым и был рад уже 
этому. Только сейчас понимаю, что сов-
сем чуть-чуть не хватило, и это, конеч-
но, обидно. Но сначала был только рад 
второму месту.

- Не было мысли, что вас засу-
дили?

- Там были недокруты, что поделать? 
Надо сейчас работать над этим.

ВСЕ ПРОБЛЕМЫ - В ГОЛОВЕ
- На чемпионате России вы набра-

ли на 30 баллов меньше, чем на чем-
пионате мира среди юниоров. Как 
такое возможно?

- Просто чемпионат России был про-
вальным. На чемпионате мира я прока-
тал достойно и получил хорошие баллы. 
Просто такой сезон. Помню, набрал 180 
баллов или чуть больше на первом эта-
пе юниорского «Гран-при».

- Что происходит с нашими маль-
чиками? Почему они такие неста-
бильные?

- Сложный вопрос. Все однозначно 
в голове. Нужно анализировать, что не 
так. У каждого свои тараканы.

- Какие тараканы у вас лично?
- Когда встаешь на программу, ты 

должен сделать то, что умеешь. Когда 
начинаешь думать, появляются ненуж-

ные мысли. Надо их убирать, это толь-
ко мешает и сбивает.

- О чем думаете? Какая самая 
забавная мысль, которая была у вас 
в голове, когда начинали катать про-
грамму?

- Вообще часто, когда заходишь на 
прыжок, думаешь, как его лучше сде-
лать. Об этом нужно думать на трени-
ровках, а когда ты выходишь на старт, 
надо делать то, что умеешь.

- Вы представляете клуб «Самбо-
70», но при этом отделение «Конек 
Чайковской». Многие не знают, что 
в «Самбо-70» есть два отделения, все 
ассоциируют эту школу с Этери Тут-
беридзе. В чем различия вашего отде-
ления и отделения «Хрустальный»?

- Да мне кажется, ни в чем.
- Это два разных катка? Два раз-

ных штаба? Вы не пересекаетесь?
- Да. Две разные школы, и мы никак 

не пересекаемся.
- Возможно, разница лишь в том, 

что там все звезды, а у вас пока 
никого?

- Мы работаем над этим.

ДО 17 ЛЕТ НЕ СЛЕДИЛ ЗА ВЕСОМ
- Довольны ли вы тем, на какие 

этапы «Гран-при» вы попали - в США 
и Китай?

- На самом деле мне было это не важ-
но. Самое главное, что я буду участ-
вовать в «Гран-при». А куда именно я 
поеду, мне абсолютно все равно. Это 
уже совершенно другой уровень. Лю-
бой этап сильный.

- Насколько тяжел момент ожи-
дания, когда прокатывают соперни-
ки? Илья Авербух рассказывал, что 
это просто его вымораживало.

- Я не скажу, что это пытка, но вол-
нение есть. Вот откатался, все волне-
ние ушло. Потом начинают выступать 
другие, и опять волнение нарастает. 
Внутри себя, можно сказать, идет вто-
рой прокат.

- Что вы готовы противопоставить 
лидерам мужского фигурного ката-
ния в новом сезоне?

- Планируем каскад тулуп-сальхов, 
который я прыгал. Сейчас работаем над 
лутцем и четверным флипом.

- - Мальчики соблюдают жесткую 
диету во время сезона?

- У меня есть определенный вес, ко-
торый нужно держать в течение сезона. 
Конечно, он скачет, но в период сорев-
нований точно нужно держать.

- Завидуете тем, кто может позво-
лить себе есть что угодно?

- Ну я в принципе все ем, просто 
иногда надо от чего-то отказаться, что-
бы не прибавить в весе.

- Вы сами себя ограничиваете или 
диетологи помогают?

- В основном сам. До 17 лет вообще 
за весом не следил, даже не взвешивал-
ся. Только сейчас начал из-за тренеров, 
потому что они сказали, надо скинуть 
пару килограммов.

РАВНЯЮСЬ  
НА ПЛЮЩЕНКО  

И ЯГУДИНА
- В вашем техническом штабе 

больше мужчин?
- Да. Алексей Александрович Чет-

верухин, хореограф Вячеслав Евгенье-
вич Калинин, Станислав Юрьевич Ше-
шелин и вот только Анастасия Никола-
евна Казакова.

- Вы ко всем обращаетесь по име-
ни-отчеству?

- Конечно, не 20 лет всем.

- Чтобы вам понравиться, девуш-
ка должна обладать тройным аксе-
лем и четверным лутцем?

- Ну это не обязательно, конечно.
- Возможен вариант, что вы влю-

битесь в фигуристку?
- Конечно, более чем возможен.
- А если мериться с ней титулами? 

С Алиной Загитовой представляете 
себе роман? Как потом будете смо-
треть на ее медали?

- Ну, спокойно буду смотреть.
- Есть ли у вас кумиры в мужском 

одиночном катании среди россий-
ских фигуристов или среди иностран-
ных? На кого вы равняетесь?

- Из кумиров - Хавьер Фернандес. Из 
наших - Плющенко и Ягудин.

- Плющенко или Ягудин? Кто вам 
ближе по стилю?

- Плющенко, наверное. Его я как-то 
больше смотрел, чем Ягудина.

НЕ ЛЮБЛЮ СРАВНЕНИЙ С ХАНЮ
- Как вы считаете, когда все не 

клеится, как у Ковтуна, надо закан-

чивать? Или надо продолжать бить-
ся, как Михаил Коляда?

- Надо биться, конечно, столько лет 
отдано этому виду спорта. Не клеится, 
ну и что? Надо бороться до конца.

- У вас два четверных в програм-
ме. Можете больше?

- Да, могу. Просто надо доказывать, 
а потом буду говорить.

- Вы довольны, где катаетесь сей-
час? Все же хотят в «Хрустальный».

- Я всем абсолютно доволен.
- Есть интересы к другим видам 

спорта?
- Слежу за хоккеем, болею за ЦСКА. 

Футбол тоже иногда смотрю.
- Алину Загитову видели на хок-

кейном матче ЦСКА. В «Самбо-70» 
есть клубные предпочтения - когда 
поощряют поддержку своего клуба 
и запрещают болеть за другие?

- Никто не запрещает. Да и что тако-
го? Я за ЦСКА болею давно. Я еще в пять 
лет начал за этот клуб болеть. Я же не 
могу все поменять, ЦСКА уже в сердце.

- Если апеллировать к футболу, 
представьте себе, что вы катались 

бы 90 минут и Ханю - 90 минут, моло-
дость победила бы?

- Я просто не люблю эти сравнения. 
Всегда думаю только о своем прокате. 
Это уже после выступления можно ду-
мать о ком-то другом.

- Что вас мотивирует?
- Моя мотивация - хороший, чистый 

прокат, от элемента к элементу. Я дол-
жен выполнить все, что поставлено у ме-
ня в программе.

- Говорят, что у вас странная груп-
пировка в прыжке. Это действитель-
но так?

- Да, можно сказать - фирменная. 
Стараюсь улучшать.

- То есть она странная в сторону 
отставания от идеала?

- Вообще, главное, чтобы человек 
прыгал. Просто будет легче и проще 
прыжок, когда будет правильная груп-
пировка. Вот у меня недокруты были 
на чемпионате мира, из-за которых я 
не выиграл. Это все из-за группиров-
ки. Надо будет это исправлять.

- Были ли мысли перейти к Этери 
Тутберидзе? Или выступать за дру-
гую страну.

- Нет, не было. Я своим тренерам 
доверяю.

МЕДВЕДЕВОЙ  
БУДЕТ ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛО 

С ЧЕТВЕРНЫМИ
- Что вы думаете о Евгении Мед-

ведевой? Сможет ли она прыгнуть 
четверной?

- Ей будет очень тяжело. Я слышал, 
что она уже его пробовала. Посмотрим.

- Следили за выступлениями Заги-
товой и Медведевой на Олимпиаде в 
Пхенчхане?

- Да, но я смотрел все в записи.
- Какая была ваша реакция, что 

выиграла Алина? 
- Я не болел ни за кого. Но кто-то дол-

жен был выиграть. Они обе хорошо про-
катались. Выиграла Алина.

- В каком возрасте фигурное ката-
ние перестает быть для вас просто 
хобби или спортом для здоровья?

- Лет с 12, мне кажется, уже нужно 
определяться. Будешь дальше работать 
или заканчиваешь.

- На что хотели бы заработать 
фигурным катанием?

- На машину. Наверное. Права вот 
планирую получить. Скоро пойду в ав-
тошколу.

- Вас не отвлекают посторонние 
дела? У некоторых фигуристов тре-
неры даже телефоны отнимают на 
сборах.

- У нас никто не отбирает, но теле-
фоном нужно пользоваться как мож-
но меньше.

- Важно ли образование для фигу-
риста?

- Конечно, важно, как и для любого 
человека. Но все, кто занимается фи-
гурным катанием, когда-нибудь стал-
киваются с проблемами в учебе.

ИНОГДА МНЕ НУЖЕН ПИНОК
- Чем вы объясняете то, что наши 

ребята-одиночники так провалились 
в последнее время?

- Я не думаю, что кто-то безответст-
венно подходит к тренировкам или со-
ревнованиям. Я думаю, мы вырвемся из 
этого уже в ближайшее время.

- Все смогут справиться с про-
блемами в голове? Это, получает-
ся, чисто психологический момент?

- Общей проблемы, я думаю, нет. У 
меня если бывают плохие выступления, 
то это почти всегда из-за психологиче-
ского фактора.

- Загитова в одном из интервью 
говорила, что ей нужен пинок, ее не 
нужно жалеть, уговаривать. А вы из 
таких людей?

- Ну, пинок иногда нужен. Но не всег-
да. Иногда важнее, чтобы поддержали. 
Зависит от ситуации. Тренер знает, ког-
да пинок нужен.

- Не было ли у вас желания перей-
ти в парное катание?

- Нет, какое мне парное катание? По-
смотрите на меня - у меня рост 170 см.

- Как вы относитесь к тем болель-
щикам, кто оставляет злые коммен-
тарии, ищут, например, недокруты 
там, где их нет?

- Я их не понимаю. Стараюсь просто 
не обращать внимания.

Отдел спорта

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Роман САВОСИН
Родился 4 декабря 1999 года в Москве.
Занимается фигурным катанием с 2004 года.
Серебряный (2018) и бронзовый (2016, 2019) призер  

юниорского чемпионата России.
Серебряный призер юниорского чемпионата мира (2019).
Призер этапов юниорского «Гран-при».

СЕРЕНА ВСЕ БЛИЖЕ К ТИТУЛУ
На Уимблдоне определились полуфиналистки в одиночном разряде у женщин. 

В квартете сильнейших - экс-первые ракетки мира Серена Уильямс и Симона Халеп.

В
печатляющий камбэк в сво-
ем четвертьфинале выда-
ла Симона Халеп. Китаян-

ке Чжан Шуай она проиграла две 
предыдущие встречи и во втор-
ник на Уимблдоне уступала - 1:4 
с четырьмя брейк-пойнтами на 
1:5. Но она сумела перевернуть 
ход встречи. Как сказала позже 
сама румынка, даже при счете, 
со стороны казавшемся критич-
ным, она верила, что может оты-
граться. Халеп было тяжело при-
нимать подачу соперницы из 
Поднебесной и ловить необходи-
мый ей ритм, но она все же смо-
гла сравнять счет и позже взяла 
его на тай-брейке, выиграв пять 
из семи последних розыгрышей. 
Первый сет занял почти час, а 
второй получился вдвое короче. 
Халеп уже гораздо лучше прини-
мала и на собственной подаче бы-
ла неудержима. В результате - 7:6 
(7:4), 6:1.

АМЕРИКАНСКОЕ ДЕРБИ
Румынка вышла в полуфинал 

Уимблдона в первый раз за по-
следние пять лет. В квартет силь-
нейших на турнире «Большого 
шлема» она вошла впервые после 
триумфа на Roland Garros-2018. 
Еще более сложным получился 
четвертьфинальный матч для Се-
рены Уильямс, которой противо-
стояла соотечественница Элисон 
Риске. В какой-то момент каза-
лось, что американская суперзве-
зда вновь не подберется к своему 
первому после рождения дочери 
и 24-го в карьере титулу на тур-
нирах «Большого шлема». Но Ри-
ске, как это часто бывает, даже 
имея преимущество, испугалась 
победить титулованную соотече-
ственницу.

Элисон избавила Серену 
Уильямс от необходимости играть 
с первой ракеткой мира Эшли 
Барти, выбив ее из борьбы нака-
нуне. После того матча 28-летняя 
американка не только рассказа-
ла, что готовится к свадьбе через 
выходные, но и подчеркнула, что 
гордится тем, что в противосто-
янии с австралийкой не выпада-
ла из игры ни в одном из розыг-
рышей. Если бы она сделала то 
же самое и в противостоянии с 
Уильямс-младшей, сейчас была 
бы в полуфинале, ведь во втором 
сете она действовала просто бле-
стяще. А так едет домой, к жениху.

В первой партии Серена два-
жды уступала с брейком, но со 
счета 3:4 взяла четыре гейма под-

ряд. В сете номер два Риске здо-
рово принимала мощную подачу 
соотечественницы и прекрасно 
подавала сама, не оставляя Уиль-
ямс-младшей шансов. А сама Эли-
сон взяла чужой гейм в концовке, 
отподавала под ноль и сравняла 
счет в матче. В решающей партии 
менее известная из двух америка-
нок повела - 1:0, но занервнича-
ла. Посыпались двойные и просто 
ошибки в самые неподходящие 
моменты. Риске все же смогла ге-
роически сравнять счет - 3:3, но 
в итоге 11-я «сеяная» ее все-та-
ки добила. Определяющей стала 
двойная ошибка, которую Риске 
дала на брейк-пойнте, и Серена 
смогла сделать счет 5:3. Подавая 
на матч, Уильямс поставила точ-
ку эйсом - своим 19-м в матче. А 
всего в ее активе 49 активно вы-
игранных очков.

Теперь соперницей амери-
канки станет 33-летняя Барбо-
ра Стрыцова. Она дебютирует в 
полуфинале мэйджора после то-
го, как обыграла на Центральном 

корте фаворитку публики Джо 
Конту - 7:6 (7:5), 6:1. После весь-
ма нервного, но вполне равного 
первого сета британку, его про-
игравшую, совсем зажало, и она 
совсем ничего не смогла проти-
вопоставить сопернице. Вряд ли 
Джоанна будет гордиться своими 
33 невынужденными ошибками.

ПЕРВЫЙ ПОЛУФИНАЛ 
СВИТОЛИНОЙ

Эллина Свитолина переигра-
ла Каролину Мухову и впервые в 
карьере вышла в полуфинал тур-
нира «Большого шлема». И как тут 
не вспомнить матч второго круга 
с Маргаритой Гаспарян, который 
россиянка почти выиграла, но не 
смогла закончить из-за судорог.

Четвертьфинальный матч на-
чался немного неожиданно: Мухо-
ва, днем ранее выбившая из борь-
бы соотечественницу Каролину 
Плишкову, «посеянную» под тре-
тьим номером, и у Свитолиной по-
вела - 5:2. Но украинка взяла пять 
геймов подряд и оставила первый 

сет за собой. На действиях Мухо-
вой, должно быть, сказывалась 
усталость: все-таки накануне она 
провела на корте 3 часа 17 минут.

При 5:2 во втором сете уже 
Элина подавала на матч, но не 
добралась даже до матчболов. 
Но двумя геймами позже она уже 
включилась по полной и со счета 
30:30 образцово разыграла два 
очка, завершила матч надежной 
косой подачей и очень эмоцио-
нально отпраздновала победу.

Свитолина, которая прежде по 
два раза проигрывала в четверть-
финалах Открытых чемпионатов 
Австралии и Франции, стала пер-
вой представительницей Украи-
ны, добравшейся до полуфина-
ла на турнире «Большого шлема».

Мария НИКУЛАШКИНА
Уимблдон. Женщины. 1/4 финала. 

Халеп (Румыния, 7) - Чжан Шуай (Ки-
тай) - 7:6 (7:4), 6:1. Свитолина (Украина, 
8) - Мухова (Чехия) - 7:5, 6:4. С. Уильямс 
(США, 11) - Риске (США) - 6:4, 4:6, 6:3. 
Стрыцова (Чехия) - Конта (Великобри-
тания, 19) - 7:6 (7:5), 6:1.

ТЕННИС

Вчера. Лондон. Американская теннисистка Серена УИЛЬЯМС празднует выход в полуфинал.

4 июля. Москва.  
Роман САВОСИН в редакции «СЭ».
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